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cial de la Federación, al cual se unie-
ron magistrados de circuito y jueces de 
distrito este miércoles, escala en cuanto 
a sus repercusiones; no en cuanto a la 
impartición de justicia, pues se siguen 
atendiendo los casos catalogados como 
urgentes, sino en lo que toca a lo que se 
percibe como una potencial consecuencia 
para las inversiones.

Poder Judicial: 

aumenta la presión

   Editorial

▲ Salvo el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, jueces y ministros, en general,
se sumaron ayer a la suspensión de actividades
por tiempo indefinido en todos los juzgados y
tribunales federales. La presidenta de la
Asociación Nacional de Magistrados de Circuito
y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la

Federación, Juana Fuentes Velázquez, sostuvo 
que se mantendrá el paro hasta que el Congreso 
instale una mesa de negociación, pues considera 
que la reforma propuesta por el presidente de 
la República atenta contra la democracia. En la 
imagen, trabajadores del rubro en Yucatán, frente 
al Monumento a la Patria. Foto Astrid Sánchez
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E
l paro de trabajadores 
del Poder Judicial de la 
Federación, al cual se 
unieron magistrados 

de circuito y jueces de dis-
trito este miércoles, escala en 
cuanto a sus repercusiones; no 
en cuanto a la impartición de 
justicia, pues se siguen aten-
diendo los casos catalogados 
como urgentes, sino en lo que 
toca a lo que se percibe como 
una potencial consecuencia 
para las inversiones.

De acuerdo con el Bank of 
America (BofA), la reforma 
presentada por el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor en febrero pasado repre-
senta un “muy alto riesgo” 
para el sector corporativo en 
México, junto con otras dos 
iniciativas que forman parte 
del llamado Plan C, que son 
modificar el estatus de Petró-
leos Mexicanos (Pemex) y la 
Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE) de empresa produc-
tiva a pública, y la eliminación 
de los organismos autónomos. 
Si bien el mencionado banco 
prevé volatilidad en el corto 
plazo, ha optado por mantener 
sin cambios su portafolios de 
inversión en México, alegando 
que “todavía nos alientan las 
oportunidades a largo plazo”.

Mientras tanto, en calles, 
avenidas, noticieros radiofóni-
cos y de TV, la voz de integran-
tes del Poder Judicial ha adqui-
rido presencia. Cabe aclarar que, 
en busca de la noticia, las voces 
que llegan al público provienen 
de empleados judiciales de dis-
tintos niveles, desde jueces y 
magistrados hasta oficiales y ac-
tuarios, por lo que es notorio que 
existen diferentes percepciones 
del supuesto potencial daño de 
la reforma en cuestión. Se va 
de lo concreto, que es la even-
tual pérdida de las condiciones 
laborales y del mecanismo de 
ascensos, hasta una pretendida 
puesta en peligro de la seguridad 
misma de la nación.

Pero también está que-
dando de manifiesto otra 
cuestión: en el Poder Judi-
cial ha hecho falta autocrítica 
para reconocer qué se puede 
mejorar en cuanto a las con-
diciones de trabajo de quie-
nes se encargan de atender 
al público, analizar los expe-

dientes, notificar y presentar 
proyectos de resolución. Al 
no existir este ejercicio in-
terno, la consecuencia es que 
se carece de una propuesta 
que pudiera contrapuntear la 
iniciativa presidencial y en 
la cual el Legislativo hallaría 
fundamentos para enrique-
cer la reforma. En este caso, 
instalar una mesa de nego-
ciación resulta una exigencia 
tardía. En un Poder donde 
se acostumbra emplazar a las 
partes, bien pudo anticiparse 
que la iniciativa sería un he-
cho y que la mejor defensa 
habría sido la elaboración de 
una iniciativa propia, algo 
que el Presidente les reco-
mendó constantemente.

Igualmente, llamar a la resis-
tencia contra la reforma hasta 
que sea desechada y se dé paso 
a la construcción integral del 
sistema de justicia, resulta un 
despropósito cuando la inicia-
tiva que está ahora en el Con-
greso no es la primera que lleva 
el fin de transformar el Poder 
Judicial, por lo que tampoco 
se le puede llamar ocurrencia. 
Las cicatrices en el tejido social 

solamente las vislumbran quie-
nes hasta el momento se preo-
cupan porque ahora hay en el 
Legislativo una mayoría que sí 
puede aprobar la propuesta.

Ahora bien, habrá que rea-
lizar un ejercicio de honestidad 
y reconocer que muchas voces 
han quedado fuera. Entre la 
base trabajadora que inició el 
paro este lunes hay quienes 
manifiestan una sincera in-
tención de mejorar y muchas 
ideas para ello, pero también 
señalan que la transformación 
del Poder Judicial para garan-
tizar el acceso a la justicia debe 
incluir una profunda transfor-
mación de las fiscalías y en la 
capacitación a los policías que 
son quienes ponen a presun-
tos delincuentes frente a un 
juez y presentan las carpetas 
de investigación. Este tal vez 
sea el gran pendiente que le 
quede a la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
porque cuando quien deba re-
solver conforme a derecho, se 
le entregue una investigación 
claramente mal hecha, los sa-

badazos seguirán siendo el pan 
de cada sábado.

Poder Judicial: 
aumenta la presión

▲ De acuerdo con el Bank of America, la reforma presentada por 
el presidente López Obrador en febrero pasado representa un 
“muy alto riesgo” para el sector corporativo de México. Foto Ap
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La Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito del Poder 
Judicial de la Federación (Ju-
fed) emitió una “declaratoria 
formal de suspensión de ac-
tividades por tiempo indefi-
nido” en todos los juzgados 
y tribunales federales, que 
inició el primer minuto de 
este miércoles, y señaló que 
mantendrá su paro hasta 
que el Congreso instale una 
mesa de negociación.

“Esta reforma no sólo 
amenaza la justicia, pone en 
peligro la seguridad misma 
de la nación, una justicia 
independiente, las conver-
siones se verán afectadas, la 
confianza en las institucio-
nes se desmoronará, los de-
rechos humanos quedarán a 
merced de una maquinaria 
estatal centralizada y autori-

taria. Nos encaminamos ha-
cia una crisis sin precedente, 
una que de no ser detenida 
dejará cicatrices profundas 
en el tejido social”, afirmó la 
presidenta de la Jufed, Juana 
Fuentes Velázquez, durante 
el arranque del paro de activi-
dades de manera indefinida.

Por estas razones, dijo, he-
mos decidido, junto a cientos 
de personas juzgadoras com-
prometidas con la justicia, la 
suspensión de labores juris-
diccionales de manera inde-
finida en todo el país, a partir 
de este 21 de agosto, como un 
acto legítimo de resistencia 
contra esta reforma y hasta 
que ésta sea desechada, para 
dar paso a la construcción de 
una reforma integral del sis-
tema de justicia, a la que sin 
duda alguna nos sumaríamos. 

Aseveró que “este intento 
de concentración del poder en 
una persona no sólo es una 
afrenta directa a la indepen-
dencia judicial sino también 
un golpe mortal a la demo-

cracia por la que tantos, antes 
que nosotros, lucharon por 
establecer y proteger”. 

“Una reforma legislativa 
promovida por el Presidente 
y tramitada por una mayoría 
parlamentaria amenaza con 
socavar los pilares mismos 
sobre los cuales se asienta el 
estado de derecho”.

El pleno de la Judicatura 
no ha sido citado de manera 
extraordinaria para analizar 
el paro de actividades en 972 
órganos encabezados por mil 
656 jueces o magistrados, 
y establecer una estrategia 
ante esa situación.

El Consejo de la Judica-
tura Federal (CJF) publicó 
una circular en la cual in-
formó que “reconoce la situa-
ción y toma conocimiento de 
diversos oficios y avisos de 
suspensión de labores” con 
motivo del paro, y que en 
“aras de preservar el ejercicio 
del servicio público de im-
partición de justicia”, se aten-
derán “los casos urgentes”. 

La propuesta de reforma al 
poder judicial presentada 
en febrero por el presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador, y que será discu-
tida por el Congreso que ini-
cia sesiones en septiembre, 
representa un “muy alto 
riesgo” para el sector corpo-
rativo en México, advirtió el 
banco estadunidense Bank 
of America (BofA).

En un análisis difun-
dido a sus clientes, el área 
de investigación de la ins-
titución financiera ubica 
en esa misma condición 
los planes que el Ejecutivo 
federal planteó para modi-
ficar el estatus de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y la 
Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) de empresa 
productiva a pública, así 
como la eliminación de los 
organismos autónomos. En 
los tres casos, anticipa que 
las reformas se aprueben.

Las tres reformas for-
man parte del llamado 
“Plan C”, que consiste en 
profundizar reformas lega-
les en diversos sectores, y 
a decir del primer manda-
tario tienen como objetivo 
beneficiar al pueblo y al 
país y no a una minoría.

Si bien, BofA espera que la 
discusión y eventual aproba-
ción de las reformas generen 
volatilidad en el corto plazo 
“todavía nos alientan las 
oportunidades a largo plazo”.

Y dado lo anterior, la 
institución estadunidense 
no realizó modificaciones 
a sus portafolios de inver-
sión en México.

Esta semana, el Banco 
de inversión estaduni-
dense Morgan Stanley 
recomendó a sus clientes 
no invertir en acciones de 
algunas empresas mexica-
nas y reducir su participa-
ción en otras, con el argu-
mento de que la iniciativa 
de reforma al Poder Judi-
cial “aumentará las primas 
de riesgo en México”.

En medio del paro de activi-
dades de trabajadores, ma-
gistrados y jueces del Poder 
Judicial, la sala superior del 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación 
(TEPJF) inició a la una de la 
tarde la sesión pública de 
cada miércoles, por lo que no 
se sumó a la suspensión la-
boral que iniciaron el primer 
minuto del pasado lunes.

A diferencia de otros 
tribunales, las salas regio-
nales y superior del tri-
bunal electoral no fueron 
incluidos en la suspen-
sión laboral, pues antier 

la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito del Po-
der Judicial de la Federa-
ción (Jufed), así lo acordó.

Al emitir una declarato-
ria formal de suspensión de 
actividades en los órganos 
jurisdiccionales del Poder 
Judicial de la Federación, se 
determinó que serían exclui-
dos de este paro la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) y el TEPJF.

Fuentes del Tribunal 
consultadas por este dia-
rio, comentaron que las 
actividades se desarrolla-
ron con normalidad y el 
personal acudió como to-
dos los días a sus labores, 
por lo que no hay señales 
de paro en este tribunal.

Modificaciones al sistema 
judicial son de “muy alto 
riesgo”: Bank of America

Sala Superior del TEPJF 
no se suma a suspensión 
laboral de los tribunales

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

LILIAN HERNÁNDEZ

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Reforma al PJ pone en 
peligro la seguridad de 
la nación, advierte Jufed
GUSTAVO CASTILLO

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La Jufed advirtió que “nos encaminamos hacia una crisis sin precedente, una que de 
no ser detenida dejará cicatrices profundas en el tejido social”. Foto La Jornada

JUECES Y MINISTROS PIDEN MESA DE NEGOCIACIÓN AL CONGRESO



Como ya lo habían adelan-
tado, desde los primeros 
minutos del miércoles 21 de 
agosto los trabajadores del 
Poder Judicial de la Federa-
ción de Quintana Roo secun-
daron el paro nacional con-
vocado como medida contra 
la reforma judicial propuesta 
por el Ejecutivo federal.

En el caso de Cancún, 
son aproximadamente 600 
trabajadores los que parti-
cipan en esta movilización. 

Anticiparon que pese a la 
medida tomada, sí atende-
rán casos urgentes, como 
amparos y los previstos 
en la ley, pero cerrarán al 
resto de los servicios por 
tiempo indefinido.

Isaac Chic, secretario ge-
neral del Sindicato de Tra-
bajadores del Poder Judicial, 
aseguró que se cuenta con el 
total respaldo de los trabaja-
dores para esta manifesta-
ción y que están abiertos a 
las reformas pero bien pla-
neadas, “no de ocurrencias”, 
como calificaron la pro-
puesta del gobierno federal.

Quintana Roo es parte 
de los 17 estados que se su-
maron al paro y que exi-
gen al gobierno de México 
una revisión de la reforma 
por poner en riesgo su au-
tonomía. Por su parte, el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador les reconoce 
su derecho a manifestarse, 
aunque, dijo, “van a servir 
de paleros a quienes forman 
parte de la corrupción en el 
Poder Judicial”.

Para arreciar la protesta que 
se realiza a nivel nacional 
en contra de la iniciativa de 
reforma del Poder Judicial 
de la Federación (PJF) pro-
puesta por el presidente An-
drés Manuel López Obrador, 
jueces y magistrados de Yu-
catán se sumaron al paro que 
comenzó el pasado lunes en 
distintas entidades del país. 

La mañana de este miér-
coles personal del PJF de la 
delegación Yucatán realizó 
un cierre de vialidad sobre 
Paseo de Montejo a la altura 
del Monumento a la Patria 

para exigir que sus propues-
tas y dudas sean escuchadas 
por el Presidente.

“Derivado de este diálogo 
infructuoso nos vimos obli-
gados a tomar una acción 
más fuerte, más profunda. 
El lunes empezó el personal 
de la base trabajadora con 
este con este movimiento 
y nosotros después de una 
encuesta a nivel nacional 
al respecto, si la mayoría 
de los titulares estaban de 
acuerdo con el paro, se llegó 
al acuerdo de que así fuera 
y aquí estamos todos uni-
dos en este en este protesta”, 
comentó Karla Domínguez 
Aguilar, juez tercero de dis-
trito en Yucatán. 

Este paro comenzó el 
pasado lunes 18 de agosto 
en diversas entidades del 
país y fue encabezado por 
la base trabajadora. 

Los inconformes mani-
fiestan que la reforma deja 
en incertidumbre lo que 
pasará con sus prestaciones 
laborales y su antigüedad 
como trabajadores.

Este miércoles, con la 
suma de jueces y magistra-
dos el paro nacional se re-
fuerza de manera indefinida 
con la advertencia de que no 
será levantado hasta que se 
pueda establecer el diálogo. 

La movilización en Paseo 
de Montejo culminó alrede-
dor de las 3 de la tarde, sin 

embargo, los manifestantes 
dejaron claro que el paro de 
labores sigue, aunque sí hay 
guardias que están dando 
atención a los casos urgen-
tes para afectar lo menos 
posible a la ciudadanía.

Jueces en paro no 
deben cobrar salario: 
Sheinbaum

La presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, se 
pronunció porque los jue-
ces en paro de labores no 
cobren salario, porque hay 
una resolución de la Corte, 
de 2009, que establece que 
no son trabajadores subor-
dinados. Se fueron a paro 

por razones políticas y no 
por crisis laboral, dijo.

Al mismo tiempo, ga-
rantizó a los inversionis-
tas extranjeros que con la 
reforma al Poder Judicial 
“van a estar más resguar-
dadas sus inversiones”.

Afirmó: “no creo que nin-
gún inversionista, nacional 
o extranjero, esté a favor de 
la corrupción… el Poder Judi-
cial va a atender a ricos y po-
bres por igual, y no va a tener 
un intercambio monetario 
ilegal para poder sacar una 
resolución. No tienen por qué 
preocuparse y sacar estos co-
municados”, señaló ante pro-
nunciamientos de bancos 
como Morgan Stanley.

Se suman jueces y magistrados de Yucatán al paro nacional del PJF

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Trabajadores del Poder Judicial en Q. Roo 
respaldan demandas del gremio federal

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Personal en Cancún se suma al paro nacional; mientras los funcionarios atenderán 

únicamente amparos y casos urgentes previstos en la ley por tiempo indefinido

INCONFORMIDAD A NIVEL NACIONAL

Son cerca de 600 

trabajadores los 

que participan en 

esta movilización 

desde la ciudad 

de Cancún

▲ Quintana Roo es parte de los 17 estados que se sumaron al paro y que exigen al gobierno de 
México una revisión de la reforma por poner “en riesgo la autonomía”. Foto Captura de pantalla
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Trabajadores del Poder Judicial 
de la Federación en Carmen 
iniciaron un paro de labores 
en protesta por la propuesta 
de reforma presentada por el 
presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador.

De acuerdo con aboga-
dos litigantes y ciudadanos, 

esta acción afecta a la po-
blación, toda vez que impi-
den la debida impartición 
de justicia.

Afectaciones

La litigante Juana María Gon-
zález Vela sostuvo que desde 
hace unos días, el Juzgado 
Tercero de Distrito con sede 
en la Isla, suspendió audien-
cias, por tiempo indefinido.

“Podemos entender su 
molestia e inconformi-
dad, respetando su ideo-
logía que serán afecta-
dos, pero no pueden decir 
defender al pueblo, sino 
realizan su trabajo”.

Señaló que están parali-
zados los amparos, por lo que 
la función de este Juzgado 
de otorgar la protección de 
la justicia federal a la ciuda-
danía, no se está cumpliendo.

Hasta el momento, los 
cerca de 50 empleados del 
Poder Judicial de la Federa-
ción en Carmen, sólo colo-
caron lonas en los accesos 
del recinto, sin haber dado 
un pronunciamiento.

Se presume que con esta 
acción, se suman al paro 
nacional que se desarrolla 
en gran parte del país, para 
protestar por la reforma al 
Poder Judicial.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Trabajadores del Poder Judicial 
de Carmen van a paro nacional
DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Pasaban las 9:20 de la ma-
ñana, cuando un grupo nu-
trido de empleados del Poder 
Judicial Federal inició su mar-
cha desde el Asta de Bandera 
hacia las oficinas en la ciudad 
del Poder Judicial ubicadas en 
el Malecón; los marchistas es-
tán en contra de la reforma 
que consideran inconstitucio-
nal, que afectará las normas 
judiciales y doblegará las le-
yes a favor de algunos.

Las labores se suspen-
dieron al primer minuto de 
este miércoles, las oficinas se 
abrieron pero los empleados 
no llegaron a su entrada. En 
vez de eso, cuando arribaron, 
colocaron cartulinas, man-
tas, toldos, mesas, sillas, y se 
prepararon para lo que viene, 
un paro de labores a nivel na-
cional, donde hasta ahora se 
confirma la participación de al 
menos 20 entidades del país.

Estos repitieron el sentir 
de los ministros, hay preo-
cupación por el futuro de la 
aplicación de las leyes, pues 
eso de elegir de manera popu-
lar a ministros y a jueces no 
está claro y mucho menos da 
certidumbre a quienes hacen 
el trabajo administrativo así 
como las diligencias jurídicas.

Afirmaron que no están 
defendiendo a nadie, que no 
les están pagando para pres-
tarse a esos movimientos 
considerados políticos por el 
actual gobierno federal y los 
estatales, pues señalaron que 
cuando se trata de  ellos es 
algo político o de ataques de la 
oposición, pero cuando son los 
demás sí es corrupción o vio-
latorio a las leyes, por lo que 
consideraron incongruente el 
actuar y las declaraciones del 
presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, y de 
los gobernadores que apoyan 
esta reforma.

En este entendido, men-
cionaron que la decisión está 
tomada pensando en todos 
los trabajadores que están en 
riesgo de ser víctimas de un 
sistema que atacará los de-
rechos laborales de todos, y 
pensando en las familias, vol-
verán a suspender labores.

Marchan los 
sindicatos del PJF 
ante reforma a la 
Constitución 

SIN PRONUNCIAMIENTO 

▲ Empleados colocaron mantas en contra de la reforma constitucional en la sede del Poder Judicial. Foto LJM
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Estaciones Cancún, Mérida y Campeche, 
las más demandadas por los pasajeros

Del 15 de diciembre de 2023 
al 14 de agosto de 2024 el 
Tren Maya ha transpor-
tado 340 mil 622 pasajeros, 
la mayoría de los cuales se 
mueven entre las estaciones 
de Cancún, Mérida y Cam-
peche, principalmente, dio 
a conocer el general Óscar 
Lozano Águila, director ge-
neral del proyecto ferrovia-
rio, durante la conferencia 
de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor de este miércoles 21 de 
agosto. 

En el reporte de opera-
ciones presentado se re-
cordó que actualmente es-
tán en operación 908 kiló-
metros de trayecto en cinco 
estados (Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quin-
tana Roo). Son 24 estaciones 
repartidas en cinco tramos 
y se cuenta con una base 
de mantenimiento en cada 
tramo para atender las vías 
férreas. Diez trenes están 
en servicio activo y dos en 

reserva. Se prestan diaria-
mente 12 servicios comer-
ciales.

Las seis estaciones más 
demandadas son: Cancún, 

con 86 mil 401 boletos ven-
didos hasta ahora; Mérida, 
con 75 mil 486; Campeche, 
34 mil 481; Playa del Car-
men, con 31 mil 896; Valla-

dolid, 27 mil 251 y Palenque, 
18 mil 607. Allí se concentra 
80.4 por ciento del movi-
miento total de las rutas del 
tren. La mayoría de los pasa-

jeros son turistas nacionales 
(168 mil 464) seguidos de los 
locales (90 mil 734), tarifa 
especial (63 mil 288) e inter-
nacionales (18 mil 136).

Desde su inauguración 
hasta el 14 de agosto el tren 
ha recorrido 749 mil 379.7 
kilómetros, lo que significa 
171 veces la distancia entre 
Cancún y Tijuana, señaló 
el general Lozano Águila, 
quien invitó a los ciudada-
nos a descubrir los distin-
tos atractivos turísticos a lo 
largo de la ruta del tren.

En cuanto al talento hu-
mano, el Tren Maya tiene 
a 890 profesionistas labo-
rando, nueve cuadrillas de 
inspectores de seguridad 
operacional, 46 maquinistas 
capacitados en el extranjero, 
30 reguladores de tráfico, 
49 garroteros, 291 ingenie-
ros industriales, eléctricos, 
mecánicos, civiles y meca-
trónicos; 473 profesionales 
de administración, derecho, 
contaduría y arquitectura; 
y 126 técnicos superiores 
universitarios en turismo, 
medio ambiente y otras es-
pecialidades.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

 Desde su inauguración hasta el 14 de agosto, el Tren Maya ha transportado 340 mil 622 
pasajeros, cuya mayoría –168 mil 464– son turistas nacionales. Foto Rosario Ruiz

También destacan las terminales en Playa, Valladolid y Palenque, reveló Óscar Lozano

En septiembre inaugurará Sedena los primeros 2 de los 
seis hoteles que complementan el proyecto ferroviario

Como obras complementa-
rias al proyecto Tren Maya, 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) cons-
truye seis hoteles, ubicados 
en Palenque, Chiapas; Edzná 
y Calakmul, en Campeche; 
Nuevo Uxmal y Chichén 
Itzá, en Yucatán y Tulum, en 
Quintana Roo, este último el 
más grande de los centros de 
hospedaje. Se espera que los 
primeros dos sean inaugu-
rados en diciembre.

En el reporte de avan-
ces del Tren Maya presen-
tado durante la conferen-

cia de prensa mañanera de 
este miércoles 21 de agosto, 
Blas Andrés Núñez Jordán, 
a nombre de los ingenieros 
militares, informó que los 
seis hoteles suman mil 136 
cuartos; “todos cuentan con 
las amenidades necesarias 
para hacer la visita a sus 
instalaciones una grata ex-
periencia, cada hotel tiene 
diferentes atractivos turís-
ticos cercanos, como playas 
o cenotes”. 

En el desglose de los 
avances de cada obra, 
Núñez Jordán detalló que 
el hotel de Palenque tiene 
160 habitaciones, presenta 
44 por ciento de avance y 
ha generado más de 800 

empleos; está ubicado a 2 
kilómetros (km) de la zona 
arqueológica y 9 km de la 
estación del Tren Maya y del 
aeropuerto local.

A escasos 500 metros 
de la zona arqueológica de 
Edzná los ingenieros milita-
res construyen otro centro 
de hospedaje, de 160 ha-
bitaciones, que lleva 84.70 
por ciento de avance y re-
presenta más de 922 em-
pleos. Y a 10 km de la zona 
arqueológica de Calakmul 
está otro hotel, que lleva 
90 por ciento de avance. 
Generó más de mil 700 em-
pleos y es el más pequeño 
de los seis, con 144 habita-
ciones. Se prevé inaugurar 

ambas obras a finales de 
septiembre.

Al no encontrarse la 
zona arqueológica de Uxmal 
dentro de la ruta del Tren 
Maya, para acceder a ella se 
construye el parque Nuevo 
Uxmal, ubicado aproxima-
damente a 20 km de la esta-
ción Calkiní del tren. Los vi-
sitantes serán trasladados en 
vehículos de la empresa Tren 
Maya de la estación hasta el 
área de vestigios. En el par-
que también se construye un 
hotel de 160 habitaciones. El 
avance general es de 85.76 
por ciento y ha generado 
más de 320 empleos.

El hotel Tren Maya de 
Chichén Itzá tendrá 160 

habitaciones, lleva un 
avance de 73.08 por ciento 
y ha generado más de 2 mil 
682 empleos. El proyecto 
de los hoteles va acompa-
ñado de una campaña de 
reforestación con más de 
15 mil árboles.

Por último, en el Parque 
del Jaguar, en Tulum, se 
edifica un hotel de 352 ha-
bitaciones, el más grande 
de los seis. Está aproxima-
damente a dos kilómetros 
de la estación Tulum del 
Tren Maya y a tres kilóme-
tros de la zona arqueoló-
gica. El avance reportado 
es de 75.01 por ciento, con 
más de 3 mil 112 fuentes de 
trabajo generados.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN



Como mujeres, tenemos que ser sororas 
sin partidismos, asevera Cecilia Patrón

Durante un encuentro con 
la comunidad estudiantil 
de la Universidad Modelo, 
la alcaldesa electa de Mé-
rida, Cecilia Patrón Laviada, 
expuso sobre la importan-
cia de que las mujeres sean 
incluidas en puestos de go-
bierno para lograr mejorar 
el panorama femenino en la 
vida pública. 

“Cuando una mujer llega, 
llegamos todas. Y ahora que 
Cecilia llegue al ayunta-
miento de Mérida ustedes 
llegarán conmigo”, dijo.  

Patrón Laviada participó 
en el ciclo La participación y 

representación de las mujeres 

en la política, que organizó la 
Maestría en Comunicación 
Política y Marketing Elec-
toral de la institución, espa-
cio donde reconoció que el 
mejor apoyo que tiene una 
mujer es otra mujer. 

Durante su exposición 
Transformando ciudades: 

El poder del liderazgo fe-

menino en la gobernanza 

local, la alcaldesa electa 
destacó que la presencia 
de las mujeres en puestos 
de gobierno asegura la im-
plementación de políticas 
públicas a favor del sector. 

“Nosotras tenemos enfo-
ques distintos y vemos rea-
lidades distintas”, compartió 

con el alumnado que escu-
chó atento su ponencia. 

Además, aseguró que las 
mujeres dentro de la política 
y el gobierno han demos-
trado liderazgo para trabajar 
por encima de las divisiones 
partidistas y celebró que no 
importen los colores cuando 
se trata de legislar por el 
bien común. 

“Aquí en México por pri-
mera vez vamos a tener una 
mujer (como jefa de Estado), 
que eso es un logro de mu-

chísimos años y aquí no im-
porta el partido al que per-
tenezca, aquí es importante 
que como mujeres seamos 
sororas y apoyemos a otras 
mujeres”, comentó en refe-
rencia al triunfo de Clau-
dia Sheinbaum como presi-
denta de México, quien per-
tenece al partido Morena, 
contrario al que la abandera 
que es el PAN. 

Dijo que es precisa-
mente esta unión la que 
ha logrado cambios signifi-

cativos en México, como la 
implementación de la Ley 
3 de 3, la Ley contra la 
Violencia Vicaria y la Ley 
Olimpia, entre otras. 

“Si las mujeres no partici-
pamos probablemente estas 
leyes no se hubieran hecho”, 
advirtió. 

Ante Carlos Sauri Quin-
tal, director de la Universi-
dad Modelo, Cecilia Patrón 
dijo que las mujeres aún 
enfrentan diversas dificul-
tades para desenvolverse 

como líderes, comenzando 
por la discriminación, la 
falta de apoyo institucional 
y lo complejo que es con-
ciliar la vida laboral y fa-
miliar, pero resaltó que el 
liderazgo femenino trae mu-
chos beneficios a los países. 

La alcaldesa electa rea-
lizó algunas sugerencias 
para mejorar estas condi-
ciones como programas de 
mentoría y capacitación 
para mujeres, la implemen-
tación de políticas de igual-
dad de género y no discrimi-
nación y la creación de re-
des de apoyo entre mujeres 
y líderes, como en su caso, 
que se comprometió a traba-
jar con sus compañeras, sin 
importar el partido al que 
pertenezcan. 

“Nos toca trabajar más 
allá de los partidos y los 
colores porque nos toca 
trabajar para apoyar a 
otras mujeres”. 

En el caso de Mérida, dijo 
que el gobierno tendrá un 
rostro de mujer con acciones 
que mejoren la seguridad 
y las condiciones de vida. 
Anunció la creación de la 
Universidad de las Mujeres 
para ayudar a aquellas que 
dejaron de estudiar porque 
se convirtieron en mamás. 

Dijo que esta nueva ins-
titución brindará herra-
mientas educativas y per-
sonales para que nadie se 
quede atrás. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 Ante la comunidad estudiantil, la alcaldesa electa destacó que la presencia de las mujeres en puestos de 
gobierno asegura la implementación de políticas públicas a favor del sector. Foto comunicación Cecilia Patrón

La alcaldesa electa participó en un encuentro con estudiantes de la Universidad Modelo

Alcaldesa electa realizará conferencias matutinas
todos los lunes para “que la gente esté informada”

La alcaldesa electa de Mé-
rida, Cecilia Patrón, destacó 
que todos los lunes llevará 
a cabo una conferencia de 
prensa matutina para man-
tener informada a la ciuda-
danía sobre los avances de 
su gestión. 

Este encuentro con los me-
dios, similar a la mañanera del 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, servirá para que 
la próxima presidenta muni-
cipal comparta los avances de 
su trabajo al frente del Ayun-
tamiento de Mérida y resuelva 
las dudas de la prensa. 

“Para arrancar la semana 
con todo, vamos a esperar a 
los medios de comunicación 

ahí en el (Centro Cultural) 
Olimpo para que les pueda 
informar qué viene para 
esa semana, qué es lo que 
hemos hecho y sobre todo 
para que me ayuden a infor-
mar a los meridanos, porque 
todo lo que hagamos en este 
ayuntamiento va a ser con 
la gente, la que manda es la 
gente y quiero que la gente 
esté informada, enterada, de 

todo lo que se viene en el 
ayuntamiento de Mérida”, 
compartió Patrón Laviada. 

La alcaldesa dijo que ya 
se encuentra preparada para 
tomar el cargo con el obje-
tivo de cumplir los seis ejes 
presentados en campaña: la 
Mérida segura y en paz; la 
Mérida ordenada y moderna; 
la Mérida chula y brillante; la 
Mérida próspera; la Mérida 

con justicia social y la Mérida 
que cuida el medio ambiente 
y el bienestar animal. 

Dijo que además de los 
encuentros con los medios 
de los lunes, entre semana 
se dedicará a recorrer las 
colonias de Mérida para co-
nocer las necesidades de la 
gente y los fines de semana 
acudirá a las comisarías para 
escuchar las exigencias. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA
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Yucatán se consolida como un polo de 
innovación y tecnología mundial: Vila

Yucatán se consolida como 
un importante polo de in-
novación y tecnología a 
nivel internacional, que 
permite la atracción e ins-
talación de empresas ex-
tranjeras que generan más 
y mejores empleos para los 
yucatecos de todo el es-
tado, como la firma irlan-
desa Accenture, empresa 
líder en el mundo en ser-
vicios de innovación y tec-
nologías, y cuya expansión 
de sus oficinas en Mérida, 
presentó este día el gober-
nador Mauricio Vila Dosal.

Vila Dosal, junto al di-
rector general de Accen-
ture México, Jorge Castilla 
Ortuño, recorrieron las 
nuevas estaciones de tra-
bajo del Centro de Tecnolo-
gía Avanzada de la empresa 
ubicada en el Hotel Camino 
Real, al norte de la ciudad, 
y las cuales ofrecen empleo 
a yucatecos que atienden a 
40 empresas de cuatro paí-
ses desde el estado. 

Ante Viridiana Zu-
rita Zubieta, directora de 
Tecnología, Accenture 
México, el gobernador re-
cordó que hoy, en Yuca-
tán, estamos viviendo un 
momento histórico, empe-
zando con el salario pro-
medio en el estado que ha 
crecido 64 por ciento, el 
salario más alto en nuestra 
historia, pero también la 

mayor cantidad de empleos 
formales, la menor tasa de 
analfabetismo, de pobreza, 
de pobreza extrema. 

Además, dijo, el 2023 
fue el año en el que más tu-
ristas han llegado en la his-
toria y el más seguro con la 
menor incidencia delictiva.

Ante rectores de univer-
sidades del estado, Vila Do-
sal destacó que también en 
Yucatán se trabaja en la pre-
paración de capital humano, 
a través de la Agenda Es-
tatal de Inglés, empezando 
desde preescolar y kínder, 
con ambientes bilingües en 
primaria y secundaria, y 
culmina con el Programa de 

Movilidad Internacional; el 
programa Starbot; la promo-
ción para que más mujeres 
quieran estudiar ingenie-
rías, así como la creación de 
la primera Carrera de Ciber-
seguridad de todo el sureste 
del país y la primera Espe-
cialidad en Ciberseguridad 
de todo el sureste del país.

En ese sentido, precisó 
que se ha logrado pasar de 
una matrícula en 2018 de 
mil 044 mujeres a 2 mil 
600 estudiando carreras 
Stems, un aumento de 149 
por ciento y además se ha 
promovido entre mujeres y 
hombres este tipo de carre-
ras, por lo que en la matrí-
cula total tenemos un incre-
mento de 59 por ciento de 
jóvenes que las están estu-
diando. 

“Esto nos da mucho 
gusto porque nosotros tam-
bién a raíz de la llegada de 
Accenture, abrimos la pri-
mera Ingeniería de ciberse-
guridad de todo el sureste, 
aquí en la UPY, y abrimos 
la primera especialidad en 
Ciberseguridad en todo 
el sureste en la UTM y lo 
hicimos con el apoyo de 
Accenture y así hemos tra-
bajo en las universidades 
con nuevos laboratorios. Y 
yo creo que estas son las 
cosas que vale la pena con-
tinuar, que se sigan traba-
jando”, resaltó. 

Ante el titular de la Secre-
taría de Fomento Económico 

y Trabajo (Sefoet), Ernesto 
Herrera Novelo, el director 
General de Accenture Mé-
xico reconoció que el sureste 
mexicano es una gran fuente 
de talento, y dado que su em-
presa será de las más impor-
tantes para el país en el near-

shoring digital e industrial, 
están pensando en seguir 
invirtiendo en Yucatán.  

“Estamos aquí para que-
darnos, somos sólidos, es-
peramos seguir creciendo 
y dando oportunidades, y 

aportar a la sociedad, por-
que sabemos que Yucatán 
es muy grande y tenemos 
planes para aportar aquí 
porque hay gente súper ta-
lentosa”, agregó. 

En este escenario de 
transformación digital, 
llegó Accenture a Yuca-
tán, una de las empresas de 
tecnología más importan-
tes en el orbe, reconocida 
como una de las mejores 
para trabajar en México, 
especializada en servicios 
tecnológicos e innovación, 
que cuenta con una pre-
sencia global en más de 
200 ciudades de 49 países, 
con más de 50 Centros de 
Tecnología Avanzada dis-
tribuidos en los cinco con-
tinentes. 

Hace un año el gober-
nador Mauricio Vila Do-
sal inauguró estas oficinas 
que significan una inver-
sión privada superior a los 
4 millones de dólares para 
crear este espacio donde el 
talento yucateco se desa-
rrolla y se multiplica. Ade-
más, Accenture estableció 

un Hub de Transformación 
Digital en la Universidad 
Tecnológica Regional del 
Sur (UTR) y donó 37 com-
putadoras a la Escuela Se-
cundaria Técnica No. 12 
en Espita, como parte de 
su compromiso por seguir 
fomentando la inclusión 
digital.

Con la presentación de 
estas nuevas estaciones de 
trabajo, consultorio, despa-
chos y salas de reuniones, 
Accenture ya se encuentra 
operando al 100 por ciento, 
beneficiando directamente 
a colaboradores y, a miles 
de clientes en México y el 
mundo. 

El objetivo de este Cen-
tro de Tecnología Avanzada 
es atraer al mejor talento, 
estableciendo un espacio de 
co-creación de soluciones 
y experiencias digitales. 
Asimismo, con un enfoque 
en SAP, Cloud, Cibersegu-
ridad, Datos e Inteligencia 
Artificial, busca promover 
el intercambio de conoci-
miento y nutrir el ecosis-
tema universitario.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

Accenture, una firma de irlandesa, expande sus oficinas en la ciudad de Mérida

“A raíz de la llegada 

de Accenture, 

abrimos la primera 

Ingeniería de 

ciberseguridad de 

todo el sureste, aquí 

en la UPY”

La empresa donó 

37 computadoras 

a la Escuela 

Secundaria Técnica 

No. 12 en Espita, 

como parte de la 

inclusión digital
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Estudiantes de posgrado en medicina 
realizan foro sobre la salud pública

Estudiantes inauguraron el 
octavo foro Posgrado Insti-
tucional en Ciencias de la 
Salud (PICS) de la UADY, 
del 21 al 23 de agosto, en la 
Facultad de Medicina.

El evento congregará 
a estudiantes de cuatro 
facultades: Enfermería, 
Medicina, Odontología y 
Química, además del Cen-
tro de Investigación Re-
gional Dr. Hideyo Nogu-

chi, en su unidad de Cien-
cias Biomédicas. 

En este foro se escucha-
rán opiniones de expertos y 
expertas, así como de estu-
diantes de maestría y doc-
torado que, como parte de 
su formación, mostrarán sus 
avances de investigación.

Las temáticas generales 
del foro son sobre salud 
pública, en aspectos ur-
gentes como la diabetes, 
que afecta de manera 
considerable a la pobla-
ción yucateca. A su vez, 
también se destacarán as-

pectos importantes en las 
agendas mundiales como 
son las nuevas tecnologías, 
la investigación interdisci-
plinaria y la salud global.

“Se detecta alguna pro-
blemática y de ahí se es-
tablecen los protocolos de 
investigación. Aquí están 
los y las investigadores 
que desarrollarán esos pro-
yecto, por lo que se les va 
formando por un lado y 
por otro, se atienden estas 
problemáticas”, expresó el 
rector de la UADY, Carlos 
Alberto Estrada Pinto.

En la inauguración 
también se destacó a es-
tudiantes que han desa-
rrollado investigaciones 
de relevancia social en los 
campos de medicina, quí-
mica y gestión sanitaria. 

“Los estudiantes son la 
prueba viviente de que una 
educación de calidad no 
sólo forma las vidas indi-
viduales sino que también 
tienen poder de transfor-
mar a la sociedad. Son la 
fuerza motriz que nos ha 
impulsado a seguir inno-
vando y mejorando, este 

aniversario es una oportu-
nidad para reflexionar so-
bre los desafíos en el campo 
de la salud que continúan 
evolucionando. Es nues-
tra responsabilidad estar 
a la vanguardia de estos 
cambios, debemos seguir 
creando una educación que 
no sólo aborde los proble-
mas actuales sino que tam-
bién prepare a nuestros es-
tudiantes para el mañana”, 
puntualizó la doctora Alina 
Dioné Marín Cárdenas, Se-
cretaria Académica de la 
Facultad de Medicina.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Las nuevas tecnologías, la interdisciplina y el contexto global son temas de la agenda

Ayuntamiento renueva espacios públicos; Alejandro Ruz 
inaugura rehabilitacion del parque Cortés Sarmiento

Con el propósito de fortale-
cer el tejido social, la con-
vivencia social y la segu-
ridad, el alcalde Alejandro 
Ruz Castro renueva el ros-
tro de los espacios públicos 
y parques en la ciudad para 
el disfrute de las familias 
del municipio.

En la inauguración de la 
rehabilitación del parque Cor-
tés Sarmiento, realizada a tra-
vés del programa Diseño Par-

ticipativo, Ruz Castro informó 
que el ayuntamiento invirtió 
más de 10 millones de pesos 
en la zona, tanto en la rehabi-
litación del parque como en la 
pavimentación de calles.

“Pero lo más importante 
de estos trabajos es que 
han sido realizados a tra-
vés del trabajo conjunto de 
la sociedad y el gobierno, 
siendo ustedes, los veci-
nos y usuarios del parque, 
quienes han diseñado este 
nuevo espacio público para 
su disfrute”, expresó.

Acompañado de su es-
posa y presidenta del DIF 
Municipal, Verónica Cetina 
Arjona, así como de los ve-
cinos, el alcalde recorrió el 

parque y cortó el listón in-
augural, donde señaló que 
el nuevo rostro de este es-
pacio incluye un área de 
juegos infantiles, de ejerci-
tadores y una media can-
cha de usos múltiples.

Por su parte, el director de 
Obras Públicas, David Loría 
Madgub, explicó que, aunque 
el parque recibía manteni-
miento frecuente y adecua-
ciones mínimas, después de 
23 años debía rehabilitarse 

para atender las demandas de 
las familias de la zona.

Asimismo, indicó que los 
trabajos realizados fueron el 
desmantelamiento del are-
nero y las áreas infantiles 
existentes, la construcción 
de una nueva área infantil 
con pasto sintético, cercado 
perimetral y la instalación 
de una estructura lonaria.

También, agregó, se dis-
puso la colocación de juegos 
infantiles nuevos y rehabi-

litados, la construcción de 
una nueva plaza de des-
canso con acabado deck en 
madera plástica; mesas de 
picnic; nuevas bancas de 
concreto; nuevos andadores 
y mobiliario nuevo.

“También se colocó un 
área para aparcar bicicletas, 
ejercitadores nuevos, botes 
de basura, señalética, ilumi-
nación led en toda el área, 
rehabilitación de la media 
cancha de usos múltiples 

y la construcción de una 
nueva completa”, abundó.

Precisó que en la re-
habilitación del parque 
se invirtieron 7 millones 
319 mil 370.81 pesos en 
3,849.20 metros cuadrados; 
así como, 3 millones 89 mil 
924.47 pesos más en la re-
pavimentación de 644.40 
metros lineales, lo que en 
total asciende a 10 millo-
nes 409 mil 295.28 pesos.

Mencionó que los traba-
jos en el parque permitieron 
conectar todos los espacios 
de manera armónica para 
una mejor funcionalidad.

En ese contexto, Irene 
Puga Piña, vecina de la Cor-
tés Sarmiento, agradeció al 
alcalde por la rehabilitación 
del parque, ya que durante 
muchos años los vecinos 
soñaron con espacios que 
ofrecieran diversión para 
chicos y grandes.

“Este parque ha dado un 
cambio completo porque 
antes era oscuro e inseguro 
y por eso la gente no venía. 
Pero ahora que el ayunta-
miento lo ha rehabilitado 
por completo, este parque 
ha vuelto a nacer porque 
la gente viene a disfrutarlo 
y nosotros ya nos sentimos 
muy seguros”, expresó.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 “Lo más importante de estos trabajos es que han sido realizados a través del trabajo conjunto de la 
sociedad y el gobierno, siendo ustedes, los vecinos y usuarios del parque, quienes han diseñado este 
nuevo espacio público para su disfrute”, destacó el alcalde de Mérida. Foto ayuntamiento de Mérida



Joaquín Díaz recibe propuestas para 
la titularidad de Fomento Económico

El gobernador electo de Yu-
catán, Joaquín Díaz Mena, 
recibió en sus oficinas al 
presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial 
(CCE), Alejandro Gómory 
Martínez, con quien pla-
ticó en torno a los proyec-
tos estratégicos para su 
gobierno, refrendando su 
compromiso de mantener 
un diálogo permanente con 
el sector empresarial, en 
beneficio del estado. 

El nuevo dirigente del 
CCE y también presidente 
de la Canacintra en Yuca-
tán, presentó al goberna-
dor electo un primer lis-
tado con las propuestas de 
quienes considera el sec-
tor empresarial podrían 
ocupar la titularidad de 
la Secretaría de Fomento 
Económico del gobierno de 
Yucatán; Díaz Mena reiteró 
su compromiso de escuchar 
al empresariado yucateco 
y analizar estas primeras 
propuestas de manera pun-

tual, junto con otras más 
que pudieran hacerle llegar 
en los próximos días. 

La modernización del 
Puerto en Progreso, su co-
nexión con el Tren Maya 
en sus modalidades turís-
tica y de carga, los bene-
ficios logísticos que esta 
obra significan para el de-
sarrollo económico de la 
entidad, así como los par-
ques industriales que con-
tarán con gas natural, fue-
ron, entre otros, los temas 
abordados en este encuen-
tro, donde se detalló que 

estas obras estratégicas 
buscan atraer una mayor 
inversión para Yucatán, 
empleos mejor pagados y 
bienestar compartido para 
todos los yucatecos. 

Díaz Mena también de-
talló que otra de las obras 
estratégicas es la construc-
ción del anillo metropoli-

tano para Mérida, toda vez 
que permitirá desahogar el 
tráfico de carga en el norte 
y poniente del Periférico, 
brindando una mayor se-
guridad a los usuarios y co-
nectando las zonas indus-
triales con la carretera a 
Progreso, para lograr una 
mayor eficiencia logística. 

Finalmente, el gober-
nador electo y el nuevo 
presidente del CCE acor-
daron mantener este diá-
logo permanente, en un 
marco de respeto y co-
laboración entre el go-
bierno estatal que iniciará 
el 1 de octubre y el empre-
sariado local.

DE LA REDACCIÓN 
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 El gobernador electo y el nuevo presidente del Consejo Coordinador Empresarial acordaron 
mantener diálogo permanente, en un marco de respeto y colaboración entre el gobierno esta-
tal que iniciará el 1 de octubre y el empresariado local. Foto comunicación Huacho Díaz Mena

Alejandro Gómory, presidente del CCE, dialogó con Huacho sobre posibles aspirantes

Suprema Corte de Justicia ordena al Congreso de Yucatán 
despenalizar la interrupción del embarazo en el estado

La Primera Sala de la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) ordenó 
este miércoles al Congreso 
de Yucatán despenalizar 
el aborto en la entidad, al 
conceder un amparo a la 
asociación Servicios Hu-
manitarios En Salud Se-
xual y Reproductiva que 
promueve los derechos 
reproductivos y sexuales 
de las mujeres y presta di-
rectamente el servicio de 
interrupción del embarazo.

Por cuatro votos a favor 
y con el voto en contra del 

ministro Jorge Mario Pardo 
Rebolledo, el proyecto de 
la ministra Margarita Ríos 
Farjat fue avalado en sesión.

Sin embargo, el proyecto 
original tuvo cambios de 
último momento porque 
sólo iba por amparar a la 
organización civil y no or-
denar la derogación que 
criminalizan el aborto en el 
estado de Yucatán, pero los 
efectos cambiaron por tres 
votos de los ministros para 
que se sigan criterios an-
teriores como en Aguasca-
lientes, en el que Corte dio 
esa orden al Congreso local.

“Yo estoy a favor del 
sentido del proyecto, pero 
en cuanto a los efectos, 

se habían propuesto unos 
efectos acotados, la ma-
yoría determinó que fue-
ran extensos en relación 
con precedentes, se están 
presentando entonces ex-
tensos y yo estoy en con-
tra de eso, me parece que 
deben ser acotados”, dijo 
la ministra.

Servicios Humanitarios 
En Salud Sexual y Repro-
ductiva A.C. promovió un 
juicio de amparo indirecto 
en el que sostuvo que la 
cláusula constitucional 
que protege la vida desde 
la fecundación y el sistema 
normativo que penaliza el 
aborto en la entidad fede-
rativa vulneran el derecho 

humano a decidir de los gru-
pos que acompaña.

Según el proyecto de Ríos 
Farjat, la asociación acusó 
que estas normas le impi-
den cumplir libremente con 
su objeto social, ya que la 
amenaza de criminalización 
influye en las condiciones 
en las que desarrolla su 
labor, genera un efecto di-
suasivo en quienes desean 
interrumpir su embarazo de 
forma voluntaria y repro-
duce una visión social que 
impone la maternidad como 
destino obligatorio.

El juez que resolvió el 
caso consideró que la asocia-
ción civil no demostró que 
se dedicara a practicar in-

terrupciones del embarazo, 
por lo que consideró que las 
normas no le afectaban ni 
siquiera indirectamente.

“La propuesta a cargo 
de la Ministra Ríos Farjat 
concluye que la asociación 
civil puede reclamar el sis-
tema normativo que pro-
híbe la práctica del aborto 
en Yucatán, ya que demos-
tró que durante más de 24 
años ha desempeñado nu-
merosas actividades rela-
cionadas con los derechos 
sexuales y reproductivos 
de las mujeres, entre las 
que se destaca la presta-
ción del servicio de inte-
rrupción legal del emba-
razo”, señala el proyecto.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

MÉRIDA

Las obras buscan 

atraer una mayor 

inversión para 

Yucatán, empleos 

mejor pagados y 

bienestar para los 

todos los yucatecos
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Importante, ejecutar en Tulum plan 
de ordenamiento territorial: Sedatu

Es importante y necesario 
que los programas de Or-
denamiento Ecológico Local 
(POEL) y Centro de Pobla-
ción de Tulum se aprueben 
en paralelo, declaró Román 
Meyer Falcón, titular de 
la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Ur-
bano (Sedatu).

“Deben ir de la mano, 
porque si nos esperamos al 
POEL y después esperamos 
al Centro de Población, en-
tonces ya perdimos tiempo. 
Tienen que ir de la mano, 
hemos ya acordado incluso 
con Semarnat cuáles tienen 
que ser digamos las áreas 
y los polígonos que tienen 
que tomarse en considera-
ción para que el programa 
municipal y el Centro de Po-
blación se lleven a cabo. Son 
dos instrumentos que tie-
nen que correr en paralelo, 
no podemos esperar a uno 

para que luego tengamos el 
otro”, expresó.

Entrevistado durante su 
reciente visita de supervi-
sión a las obras en el Par-
que del Jaguar, en Tulum, el 
funcionario federal refirió 

que hay una gran presión de 
desarrollo inmobiliario en 
Tulum y en la Riviera Maya, 
y es muy importante que se 
aprueben a la brevedad, con 
la finalidad de poder dar ga-
rantía a los inversionistas, a 

las autoridades y a la pobla-
ción en general.

Sostuvo que el objetivo 
es ya no tener un Tulum 
más desbordado de lo que 
hoy en día se tiene, por-
que existe faltantes de ser-

vicios básicos como agua, 
drenaje, pavimentación y 
sigue teniendo inversiones 
sumamente importantes de 
millones de dólares, pero 
requiere una planeación en 
serio y es un trabajo de los 
tres órdenes de gobierno.

En ese contexto, el fun-
cionario apuntó que han 
acordado que particular-
mente en Tulum la convo-
catoria de consulta pública 
del programa de Centro de 
Población se pueda concluir 
previo al término de la ac-
tual administración federal.

“Es muy importante no 
solamente para el gobierno 
del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador sino 
también para lo que corres-
ponde la doctora Claudia 
Sheinbaum el tema de la 
planeación, un punto focal 
que tiene mucho interés del 
señor presidente es que el 
programa de Centro de Po-
blación de Tulum se pueda 
aprobar en los próximos 
días”, aseveró.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Román Meyer sostuvo que el objetivo es ya no tener un Tulum más desbordado de lo que hoy en
día se tiene, porque existe faltantes de servicios básicos como agua. Foto Ayuntamiento de Tulum

Aseguran que hay gran presión de desarrollo inmobiliario también en Riviera Maya

Solidaridad hace frente a extorsión 
con un grupo policial especializado 

La presidenta municipal 
Lili Campos presentó al 
Grupo Especializado para 
el Combate a la Extorsión 
(GEPCE) de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana 
Municipal de Solidaridad e 
hizo entrega de uniformes 
y siete unidades equipadas, 
como parte de la estrate-
gia de seguridad y cons-
trucción de paz, a fin de 
brindar a los solidarenses 
una policía municipal espe-
cializada, digna, moderna, 
equipada y eficiente.

“Hoy cumplimos un 
compromiso más con la so-
ciedad, este nuevo grupo de 
policías reforzará el trabajo 

para prevenir y combatir 
el delito de la extorsión de 
la mano de empresarios y 
la ciudadanía en general”, 
afirmó Lili Campos acom-
pañada de Adrián Martí-
nez Ortega, secretario eje-
cutivo del Sistema Estatal 
de Seguridad Pública.

Por su parte, el secreta-
rio de Seguridad Ciudadana 
Municipal, Raúl Tassinari, 
precisó que este grupo es-
pecializado está compuesto 
por policías altamente ca-
paces, con ética y sentido 
de pertenencia hacia Soli-
daridad, “Son profesionales 
probados y con experiencia, 
abogados y sicólogos, cru-
ciales para brindar apoyo 
emocional a las víctimas de 
extorsión que entran en cri-
sis”, afirmó. 

Los policías que forman 
el GEPCE aprobaron un in-
tenso periodo de formación 
y profesionalización con 
instructores certificados en 
prácticas teóricas y operati-
vas, de igual forma viajaron 
a Colombia donde se espe-
cializaron en análisis de in-
teligencia, fusión operacio-
nal y prevención, además de 
realizar simulacros y cum-
plir con las evaluaciones. 

Con la presencia de au-
toridades de los tres órdenes 
de gobierno, la alcaldesa, Lili 
Campos, hizo entrega sim-
bólica de uniformes, además 
de dos unidades tipo Sprin-
ter y cinco camionetas pick-

up RAM 1500, habilitadas 
con tecnología de vanguar-
dia, para que cuenten con 
herramientas.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Ayuntamiento activa un 
Operativo de Fumigación 
para prevenir el dengue

El ayuntamiento de Tulum, 
a través de la dirección de 
Salud y Bienestar, desplegó 
un operativo de fumigación 
que tiene como propósito sa-
near colonias de la cabecera 
municipal y así prevenir 
enfermedades transmitidas 
por vector, como el dengue, 
zika y chikungunya. En 
representación del alcalde 
Diego Castañón Trejo, el pri-
mer regidor, David Tah Ba-
lam, encabezó el banderazo 
de inicio de estas acciones.

Al detallar la exposición 
de motivos de esta jornada, 
la directora de Salud Muni-
cipal, Sonia Vargas Torres, 

destacó que durante todos 
los meses se programarán 
fumigaciones en colonias 
populares a fin de prevenir, 
controlar y eliminar la pre-
sencia del mosco transmisor 
de enfermedades.

Indicó que afortunada-
mente Tulum no se encuentra 
en foco rojo de la enfermedad 
del dengue, pero es impor-
tante que la sociedad elimine 
criaderos y a la primera sinto-
matología, recurra al centro 
de salud más cercano. 

“El presidente municipal 
está preocupado y por eso 
se realizan estas acciones 
de prevención”, dijo. A este 
pronunciamiento se sumó 
el primer regidor, David Tah 
Balam, quien enfatizó el com-
promiso de Diego Castañón.

DE LA REDACCIÓN

TULUM
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L
A INTERPRETACIÓN DIS-
TORSIONADA de hechos y 
circunstancias de las élites, ya 
perdió impacto en México, y 

poco a poco, los dueños y dueñas del 
dinero, han perdido el control del 
gobierno y de la opinión pública.

LAS MUJERES Y hombres de la 
oligarquía no reaccionaron ade-
cuadamente después de la derrota 
de los gobiernos del PRI y del PAN 
en las elecciones presidenciales de 
2018, que desde la instalación del 
neoliberalismo en la presidencia del 
PRIANISTA Carlos Salinas de Gor-
tari estaban totalmente al servicio 
de sus intereses.

NO HICIERON NINGÚN cambio, 
continuaron con su clasismo y su des-
precio a las mayorías empobrecidas, 
apostaron a obstaculizar el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador y 
han saboteado obras con recursos le-
gales y legaloides al cobijo de la preva-

lencia de la voluntad de las minorías 
opulentas en el poder Judicial.

LA OLIGARQUÍA MEXICANA ter-
minó engañándose a sí misma con 
Xóchitl Gálvez como su candidata 
presidencial a quien le “inventaron” 
virtudes que los hechos demostra-
ron que carecía. La derrota de la 
alianza PAN,PRI, PRD aupada por 
el salinista Claudio X. González en 
nombre de las minorías privilegia-
das, fue estrepitosa y su candidata 
Xóchitl Gálvez fue apabullada por 
Claudia Sheinbaum que obtuvo casi 
36 millones de votos, 60 por ciento 
de los sufragios emitidos, que signi-
ficó una ventaja del 30 por ciento so-
bre la abanderada del empresariado. 
En esa elección votaron 55 millones 
de personas y participaron siete par-
tidos políticos, fue un proceso de-
mocrático en el que se expresó la 
voluntad del Pueblo.

COMO EN 2018, la oligarquía no 
ha reaccionado adecuadamente. 
Las mujeres y hombres del dinero, 
aún no asumen que la ciudadanía 

les ha arrebatado el control político 
y carecen de credibilidad junto con 
sus medios de difusión y su comen-
tocracia. En este contexto el Con-
sejo Coordinador Empresarial pu-
blicó el pasado domingo un texto 
lleno de contradicciones en el que 
pide “que se respete la voluntad 
ciudadana expresada en las urnas”, 
pero que no se ponga en riesgo 
la democracia y los equilibrios. La 
voluntad ciudadana ya se expresó 
clara, nítida y contundente en la 
urnas, y les fue totalmente ad-
versa. La fórmula de distribución 
de las diputaciones y senadurías 
plurinominales es constitucional, 
es legal y no es un invento de mo-
mento. Tampoco es una ficción el 
rechazo y el repudio del pueblo 
soberano hacia las clases opulen-
tas por su falta de nacionalismo, 
de empatía hacia las mayorías, su 
clasismo, mentiras y su falta de res-
peto a la voluntad ciudadana. Ojalá 
cambien y decidan  aportar para 
construir un mejor país. Las condi-
ciones actuales pueden ser las más 
adecuadas de la postrevolución.

EN QUINTANA ROO con muy 
poco puede hacerse la diferencia 
en el gobierno hegemónico Verde-
Morena. Mientras en el municipio 
Othón P. Blanco los empleados es-
tán en la incertidumbre laboral, los 
servicios públicos municipales con 
muchas deficiencias, la imagen ur-
bana de la empobrecida Chetumal 
cada vez peor, la inseguridad y la 
violencia como pan amargo de cada 
día, y las lluvias seguidos de pla-
gas de moscos y los riesgos de zika, 
dengue, chikungunya, desempleo y 
subempleo, etcétera, en el municipio 
de Tulum, el alcalde Diego Castañón 
implementa acciones institucionales 
como los operativos de fumigación 
contra los zancudos de manera pre-
ventiva. El talón de Aquiles de todos 
los municipios es la inseguridad y la 
violencia. 

En fin, son cosas que pasan en nues-
tro país y en nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!

profenor1960@hotmail.com>

Tropieza la oligarquía
NORMANDO MEDINA CASTRO

LA RESACA 2.0

▲ “En Tulum, el alcalde Diego Castañon implementa acciones institucionales como los operativos de fumigación contra zancudos de manera preventiva para 
combatir los riesgos de zika, dengue y chikungunya (…) Con muy poco puede hacerse la diferencia en el gobierno hegemónico Verde-Morena”. Foto Rodrigo Díaz
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L
AS EDITORIALES, EN al-
gunas ocasiones, se con-
vierten en un lugar seguro. 
Una garantía antes de po-

ner entre tus manos el libro. Ca-
pitán Swing es una certeza, sigo 
su boletín y estoy siempre al pen-
diente de cuando sus nuevos títu-
los están disponibles en México y 
desde hace años he leído y adqui-
rido los más posibles. Entonces, al 
pararme frente a un estante en la 
FILEY donde estaban los títulos 
de esta editorial, selecciono un 
número desorbitado de libros que 
seguramente no podré comprar.

EN EL DESCARTE de que sí y que 
no, me terminé enganchando de 
La Granja Urbana (Capitán Swing, 
2014) de Novella Carpenter. De 
vista la contratapa me parecía 
atractiva, un texto autobiográ-
fico que narra un fragmento de 
su vida donde construyó, en un 
barrio pauperizado de Oakland, 
California, un gran huerto y una 
granja que alimentaría a ella, a 
su pareja y un numero amplio de 
invitados eventuales. 

LA VERDAD ES que es una idea 
que me pareció descabellada, y 
hasta me generó gracia. Luego me 
detuve un momento al leer la in-
troducción y recordé a mi papá, 
veterinario, que en algún punto 
de mi infancia nos bromeaba con 
una idea que tal vez el pensaba 
muy real, tener a un cerdo en casa 
para engorda. Novella Carpenter 
hizo la broma de mi papá realidad, 
pero no uno, sino dos cerdos y me 
ayudó a darme cuenta que quería 
devorarme el libro.

SOÑAR EN MEDIO de una ciudad 
en ruinas es un problema serio 
que quienes habitamos ciudades 
vamos a tener que enfrentar de 
manera recurrente. En Estados 
Unidos existe el fenómeno de 
las ciudades abandonadas, como 
Detroit y su pérdida poblacional 
de hasta 30 por ciento en menos 
de dos décadas, y otros fenóme-
nos un poco más pequeños que 
se quedan como semi-invasiones 
y rentas a excelente costo, como 
vivió Novella Carpenter. Atrás del 
departamento que rentaban había 
un terreno que en Mérida pudiera 
haberse descrito como “baldío” de 
menos de una héctarea.

EN ESE BALDÍO creció la vida, 
y Novella nos narra cómo puso 
rápidamente un huerto que se 
fue ampliando y compartiendo. 
Me tenía fascinado en las pri-
meras páginas al leer de plan-
tas, y regaba mi jardín con mas 
cariño, pero un giro de tuerca 
rápidamente me puso en jaque: 
Novella decidió que su libro au-
tobiográfico constaría de tres 
partes y cada una estaría guiada 
por la historia de la producción 
en ese pequeño espacio de pa-
vos, conejos y cerdos.

EN LAS REFLEXIONES que 
nos comparte discute consigo 
misma las percepciones de lo 
que es una granja, y aunque te-

nía pollos y abejas, de las cuales 
nos cuenta con sumo cuidado 
cómo se relacionaba con ella 
y los problemas en los que se 
metía, decía que no podría lla-
marse a si misma granjera si no 
tenía un pavo. La pareja de pa-
vos desarrolla toda la primera 
parte del texto y descubrimos 
que la autora se enfrenta a sus 
propias metas que a veces son 
límites ¿qué es lo que la hace 
una granjera? ¿se puede ser 
granjera en la ciudad?

EN EL SEGUNDO apartado, 
sobre los conejos, Novella nos 
comparte de sus encuentros con 
otros granjeros y cómo ella se va 
curtiendo en el arte de producir 

sus propios animales. Entender 
las filias y las fobias propias es 
difícil, pero narrarlas tiene to-
davía otra capa de complejidad y 
la autora es totalmente transpa-
rante, reconocemos a las perso-
nas que no le agradan y las for-
mas que no son las suyas, pero 
también nos narra cómo media 
con quienes son diferentes y el 
empeño que pone en acercarse 
a las demás personas del barrio 
para establecer otras relaciones.

PARA EL CIERRE del libro vi-
sitamos tal vez el apartado mas 
complejo, la relación con los cer-
dos es diferente por cercana, por 
profunda y por demandante. 
Sabremos lo difícil que es man-
tener a un cerdo, pero también 
procesar la carne para que sea 
de la mayor calidad posible. Co-
noceremos las técnicas de ali-
mentación heterodoxas que uti-
lizó heredadas de su experiencia 
con el freeganismo y asistiremos 
a probablemente la duda que me 
pareció mas interesante ¿qué le 
sucede a nuestra humanidad 
cuando pensamos en la muerte 
animal? Esa muerte animal que 
es causada para mantener nues-
tro sustento y que son animales 
que cohabitaron durante toda 
su vida con la autora.

AL FINAL DEL libro tuve este 
sentimiento de abandono, en este 
texto sentí que caminaba y olía la 
granja, también sufría lo mismo 
que la vecindad de Novella quien 
no parecía estar de acuerdo con 
que ella tuviera animales ahí, o 
al menos no todo el tiempo. Y me 
quedé huérfano de lectura por 
un par de semanas. Ahora que 
escribo la reseña a dos meses de 
terminar el libro, me percato con 
mayor certeza del valor de estas 
experiencias y entiendo que es 
una gran oportunidad de conocer 
lo que puede hacerse en espacios 
reducidos de una ciudad, aunque 
no sé si la ciudad que habito se-
ría amable con una vecina como 
Novella, o si yo sería lo suficien-
temente osado para ser como No-
vella Carpenter. 

PERO MIENTRAS LO decido, es-
cribo esta invitación a la lectura 
para ver si otras personas se ani-
man y se hacen alguna de las 
preguntas que me hice. 

X: @RuloZetaka

Una granjera abriendo brecha en el concreto
RULO ZETAKA

INVITACIÓN A LA LECTURA DE LA GRANJA URBANA

▲ “Escribo esta invitación a la lectura para ver si otras personas se 
animan y se hacen alguna de las preguntas que me hice”. Foto Facsímil
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P
ODRÍA DECIRSE QUE, al 
estilo de la famosa frase 
atribuida a Julio César, 
la suerte está echada. La 

fuerza política, social y legislativa 
de la llamada Cuarta Transforma-
ción (un conjunto de factores con 
notable peso institucional) va con 
todo en pos de que se reconozcan 
los términos legales que la facul-
tan a conjuntar votos de Morena 
y sus aliados, en la siguiente le-
gislatura federal, para alcanzar la 
mayoría calificada en San Lázaro 
y virtualmente en el Senado.

ESA MAYORÍA APABULLANTE 
en las cámaras del Congreso 
corresponde a la votación apa-
bullante que el guinda y otros 
partidos coaligados recibieron 
en las urnas este año, pero han 
dispersado, conforme lo permite 
la ley, en cuanto a integración 
de bancadas. Aplicando leyes y 
fórmulas de ella derivadas, puede 
decirse que la mayoría calificada 
en las cámaras proviene de una 
mayoría calificada en las urnas.

TIENE RAZÓN LA élite opositora 
al manifestar una especie de es-
panto ante las consecuencias de 
su terrible fracaso electoral en ju-
nio pasado: la llamada 4T tendrá, 
si esas mayorías calificadas son 
respetadas por el instituto y el 
tribunal electorales, la posibilidad 
aritmética de modificar el régi-
men como nunca antes en la his-
toria posrevolucionaria del país.

UNA CONSECUENCIA DIRECTA 
de lo que la oposición pretende 
clasificar como “sobrerrepresen-
tación” habría de ser la aproba-
ción de la reforma judicial. Facto-
res extralegislativos e incluso ex-
tranjeros pretenden obstruir esa 
probabilidad y, frente a ello, en 
una aterciopelada transferencia 
de poder presidencial, la 4T man-
tiene cierre de filas. Ya se verá el 
destino de esa suerte echada.

NO ESTÁ EN grado ascendente 
la carrera política de Tatiana 
Clouthier. El martes fue anun-
ciada su designación como titular 
del Instituto de los Mexicanos en 
el Exterior, un órgano desconcen-
trado de la Secretaría de Relacio-

nes Exteriores, “bajo el ámbito de 
la oficina del canciller” (Juan Ra-
món de la Fuente en este caso) y 
con la encomienda de atender “las 
iniciativas y necesidades comuni-
tarias de los mexicanos que viven 
y trabajan fuera de nuestro país” 
(www.ime.gob.mx). Actualmente, 
ese instituto tiene como director 
al ingeniero Luis Gutiérrez.

EL ANUNCIO FUE hecho en au-
sencia de la propia designada, a 
pesar de que había estado invi-
tada a presentarse en el acto, se-
gún comentó la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, quien a pre-
gunta periodística dijo que ambas 
habían platicado sobre el encargo 
a desempeñar por la nativa de 
Sinaloa y residente en Monterrey, 
desde donde ejercería su cargo, 
según la un tanto difusa informa-
ción dada a conocer el martes.

AUNQUE OFICIALMENTE 
FUNGIÓ como coordinadora de 
la campaña presidencial de Ló-
pez Obrador en 2018, Clouthier 
en realidad ejerció y se destacó 
como vocera y polemista en me-
dios y alcanzó un sitial legislativo. 
En diciembre de 2020 renunció 
Alfonso Romo a la coordinación 
de la Oficina de la Presidencia 
(AMLO dijo que aun sin nom-
bramiento seguiría siendo enlace 
con empresarios) y en ese con-
texto Clouthier, políticamente 
relacionada con Romo, fue desig-
nada secretaria federal de Econo-
mía, cargo que asumió en enero 
de 2021 y al cual renunció en 
octubre de 2022, luego de algunos 
desacuerdos con el Presidente.

EL 27 DE noviembre de 2023, 
Claudia Sheinbaum la designó 
coordinadora de voceros (aun-

que en septiembre del mismo año 
había dado tal encomienda a Ge-
rardo Fernández Noroña). Ocho 
días después, el 5 de diciembre, 
fue detenido Alfredo Jalife-
Rahme y pasó varias horas en la 
Agencia número 50 del Ministe-
rio Público de la Ciudad de Mé-
xico, a raíz de una denuncia por 
los delitos de violencia política 
y difamación que presentó en su 
contra la ex secretaría de Eco-
nomía federal, Tatiana Clouthier 
(https://goo.su/WCYzZPe). Luego 
fue llevado a Monterrey, donde 
la legislación de Nuevo León per-
mitía castigo de cárcel por acusa-
ciones de difamación, a diferen-
cia de casi todo el resto del país, 
donde se aplica solamente la vía 
civil, no penal. ¡Hasta mañana!

X : @julioastillero 

juliohdz@jornada.com.mx

Mayoría y reformas: la suerte está echada // 
Urnas definieron cámaras

JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

▲ A estrenar la charola. Este martes comenzó el registro y credencialización de los senadores que gana-
ron por mayoría. En la imagen, Laura Estrada, legisladora del PVEM por Oaxaca. Foto José Antonio López
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▲  Investigadores brasileños descubrieron una nueva especie de árbol frutal, 
bautizado Siphoneugena carolynae, pariente próximo de la jabuticaba, en la zona 
del Monumento Natural Municipal Pedra de Itaocaia, municipio de Maricá, región 

metropolitana de Río de Janeiro, informaron fuentes oficiales. El hallazgo lo 
hicieron investigadores del Jardín Botánico de Río de Janeiro Thiago Fernandes 
y João Marcelo Braga. Foto Thiago Fernandes, Jardín Botánico de Río de Janeiro
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Investigadores brasileños 

descubrieron una nueva es-

pecie de árbol frutal, bauti-

zado Siphoneugena carolynae, 
pariente próximo de la jabu-

ticaba, en la zona del Monu-

mento Natural Municipal Pe-

dra de Itaocaia, municipio de 

Maricá, región metropolitana 

de Río de Janeiro.

El hallazgo lo hicieron 

investigadores del Jardín 

Botánico de Río de Janeiro 

Thiago Fernandes y João 

Marcelo Braga, y fue reve-

lado antier por la institución.

El estudio indica que este 

árbol, de siete metros de al-

tura, es único en el mundo. 

Hasta ahora, solamente se 

conoce un único individuo 

de la especie, según el inves-

tigador Thiago Fernandes.

Este descubrimiento es 

un paso adelante en el co-

nocimiento de la flora de la 

Mata Atlántica, que aún al-

berga muchas especies des-

conocidas para la ciencia. 

También demuestra la im-

portancia de las áreas pro-

tegidas para la conservación 

de ésta y otras especies raras 

de distribución restringida, 

destacó el investigador.

Según el Jardín Botánico, 

el nombre científico dado al 

nuevo árbol fue propuesto 

por el equipo de expertos 

en honor a Carolyn E B 

Proença, investigadora de 

la Universidad de Brasilia, 

especialista en la familia de 

planas arboreas Myrtaceae.

La elección se hizo para 

conmemorar la contribu-

ción excelsa de esta inves-

tigadora a la taxonomía y 

biología reproductiva de las 

especies pertenecientes a 

esta familia.

Investigadores descubren un árbol frutal único en 
el mundo en la Mata Atlántica de Río de Janeiro

XINHUA

RÍO DE JANEIRO

Los cucuves, unas pequeñas 

aves que han estado aisladas 

por casi 200 años en dos 

islotes de las islas Galápagos, 

han experimentado cam-

bios genéticos y variaciones 

en su canto, lo que podría 

llevarlos a una eventual ex-

tinción por la imposibilidad 

de reconocer a otros indi-

viduos de la misma especie 

de otras islas, destacó el lu-

nes un informe del Parque 

Nacional Galápagos y una 

universidad neozelandesa.

De acuerdo con la inves-

tigación, los cantos de los 

cucuves (Mimus parvulus) 
de la isla Floreana han ex-

perimentado cambios nota-

bles debido al aislamiento 

en que habitan en los islo-

tes Gardner y Champion, lo 

que quedó en evidencia tras 

compararlos con grabacio-

nes de cantos realizadas por 

científicos estadunidenses 

hace 60 años.

Hay poblaciones rema-

nentes de 250 a 400 aves 

en el islote de Gardner y de 

50 a 80 en Champion, luego 

de que la mayor población 

de esas aves fuera extin-

guida en la isla Floreana, 

hace casi 200 años, debido a 

que junto con los humanos 

llegaron gatos, ratas, cabras 

y otros animales que inva-

dieron el territorio y des-

truyeran su hábitat.

Los dos islotes en los que 

viven los ejemplares de esta 

especie están ubicados cerca 

de la isla Floreana, al ex-

tremo sur de las Galápagos 

–que se encuentran en me-

dio del océano Pacífico, a 

mil kilómetros de las costas 

de Ecuador– y se convir-

tieron en santuarios de los 

cucuves, también conocidos 

como sinsontes.

Teoría de Darwin

El científico que lideró la 

investigación, Luis Ortiz-

Catedral, de la Massey Uni-

versity de Nueva Zelanda, 

dijo que los cucuves origi-

nales son genéticamente 

diferentes a los que habi-

tan los islotes, pero lo más 

importante es que también 

quedó en evidencia que sus 

cantos han cambiado. Eso es 

imperceptible para el oído 

humano, pero fue detectado 

mediante un programa digi-

tal especializado.

Si los dos grupos de los dos 

islotes no son reconectados 

con individuos de su especie 

vamos a tener una barrera 

infranqueable y los vamos a 

condenar a la extinción, con 

lo cual desaparecerá la di-

versidad genética de los dos 

grupos; por ejemplo, para so-

portar patógenos o quizá so-

portar mejor las condiciones 

extremas de las islas, advirtió.

Los cucuves son las aves 

en las que el científico Char-

les Darwin se inspiró para de-

sarrollar su teoría de la evo-

lución de las especies. Poco 

después de su visita a las islas, 

en 1835, esa especie desapare-

ció de Floreana por efecto de 

las invasoras y las que que-

dan en los islotes cercanos, 

cuando llegan volando, de 

inmediato se convierten en 

presa de los depredadores.

El experto biólogo y orni-

tólogo ecuatoriano Juan Ma-

nuel Carrión destacó que el 

canto de las aves es una señal 

muy importante para el cor-

tejo, para marcar territorio y 

para identificar individuos de 

la misma especie, más aún en 

los cucuves, que tienen can-

tos muy elaborados.

Carrión dijo que si no 

logran comunicarse entre 

individuos de esa especie, 

tampoco podrán reprodu-

cirse y terminarán desapa-

reciendo, y el riesgo es más 

alto, cuando quedan tan po-

cos individuos aislados.

Los científicos tienen 

previsto reintroducir en 

Floreana tortugas gigantes, 

varias especies de aves, in-

luidos cucuves, y culebras, 

en los próximos cinco años, 

como parte de un plan de 

restauración de esa isla, lo 

que beneficiará a las pobla-

ciones aisladas por eventual 

contacto mutuo.

Estudio advierte de posible extinción 
de aves cucuves en las islas Galápagos
Ya no reconocen el canto de pájaros de su misma especie procedentes de otras ínsulas

AP

QUITO

▲ Hay poblaciones remanentes de 250 a 400 aves en el islote de Gardner y de 50 a 80 
en Champion, luego de que la mayor población de esas aves fuera extinguida en Floreana 
hace casi 200 años, debido a la llegada de humanos con varios animales. Foto Ap
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Por primera vez en Mé-
rida y con únicamente dos 
presentaciones la obra Lo 

único que necesita una gran 

actriz, es una gran obra y 

las ganas de triunfar llegará 
al Teatro de la Rendija para 
compartir con el público 
una propuesta “brutal-
mente honesta”.  

Colectivo Vaca 35 Teatro 
ha consolidado esta obra 
durante más de 12 años 
gracias su propuesta cruda 
y honesta, que toma como 
punto de partida a la pieza 
Las Criadas, de Jean Genet.

“La propuesta es un poco 
compartir el mundo de estas 
dos mujeres ahí adentro en-
cerradas y tomamos como 
pretexto para iniciar esta in-
dagatoria sobre los cuerpos 
femeninos del texto francés 
de Las Criadas, que en reali-
dad lo tomamos como punto 
de partida, pero la obra es 
una creación que es una 
interpretación de nosotras 
sobre el mundo de Jean”, 
comparte Diana Magallón, 
una de las actrices protago-
nistas, en entrevista con La 

Jornada Maya.  

Luego de visitar países 
como España, Cuba, Chile, 
Argentina, Brasil, Italia, 
Inglaterra, Uruguay, Perú, 

Japón, Canadá y diver-
sas ciudades mexicanas, 
Lo único que necesita una 
gran actriz,es una gran obra 
y las ganas de triunfar se 
presenta en Mérida la pieza 
que ha recibido innumera-
bles críticas positivas por 
todo el mundo. 

“La obra habla sobre los 
cuerpos y los seres mar-
ginados en todas las so-
ciedades y creo que por 
eso está conectando con 
todos los territorios en 
los que la hemos presen-
tado, porque en todos los 
países hay este contexto 
de sociedades abandona-
das… No hay una fórmula 
secreta más bien es una 

pieza que desde el prin-
cipio fue creada con una 
honestidad muy brutal”, 
destaca Diana. 

Diana comparte escena-
rio con Mari Carmen Ruiz y 
como las únicas actrices en 
escena se dedican a habitar 
el espacio disponible para 
ofrecer esta pieza que po-
dría ser interpretada como 
una dedicatoria de amor di-
recta al espectador. 

Y a pesar de que ya se han 
cumplido 12 años desde la 
primera presentación, tanto 
Diana como Mari Carmen se 
sienten a gusto para seguir 
dando a conocer la pieza. 

“Cuando las dos actri-
ces sintamos que ya no nos 

vibra el cuerpo, que ya no 
nos llena hacerlo, es cuando 
dejaremos la pieza a descan-
sar”, comenta Diana. 

La pieza ha sido lograda 
gracias al Sistema de Apo-
yos a la Creación y Proyecto 
Culturales bajo la dirección 
de Damián Cervantes.

La obra estará disponible 
en Teatro de la Rendija el 
sábado 25 y domingo 25 de 
agosto a las 8 de la noche 
con un costo de 150 pesos 
entrada general. 

La ubicación es  Calle 50 
464-D, entre 49 y 51, en el 
centro de Mérida y los bo-
letos se pueden adquirir en 
este enlace https://boleto-
polis.com/es/.

Teatro de la Rendija presenta obra sobre cuerpos y 
seres marginados basada en el texto Las criadas

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Escritores y escritoras en 
lengua maya presentaron 
sus trabajos en torno a la 
sabiduría maya en la vida 
cotidiana, como parte de 
las celebraciones del Día 
Internacional de los Pue-
blos Indígenas, conmemo-
rado el 9 de agosto.

Un total de siete creado-
res hicieron lectura en len-
gua maya de sus poemas y 
textos narrativos en El Gran 
Museo del Mundo Maya de 
Mérida. Los textos estuvie-
ron incluídos en una publi-
cación realizada por la Se-
cretaría de la Cultura y las 
Artes (Sedeculta). 

Los y las presentes fue-
ron: Alejandra Sasil Sán-
chez Chan, Lizbeth Ahi-
noan Carrillo Can, James 
Assir Sarao Cahuich, Sary 
Lorena Hau Ucán, Marcos 
Regino Pech Naal, Daniela 
Esther Cano Chan y Luis 
Antonio Canché Briceño.

Las lecturas derivaron so-
bre temas como la impor-
tancia de la lengua maya, la 
existencia cotidiana de las 
comunidades, anécdotas de 
vida y pensamientos indi-
viduales sobre el amor y los 
sentimientos humanos.

“Participé con tres textos, 
dos hablan sobre la lengua 
maya, sobre cómo la len-
gua fue brindada a través de 
la lluvia y cómo el ser hu-
mano la recogió y alimentó 
a sus hijos, es decir, se las 
transmitió. Menciono cómo 
otros dejaron esa lluvia en 
el sol y se evaporó, estos son 
quienes no transmitieron la 
lengua y se fue perdiendo. 
El segundo poema habló 
de cómo usamos la lengua 
maya en todos los ámbitos 
de nuestra vida. En el último 
poema hice referencia a mi 
abuela, sobre cómo crecí con 
ella y las cosas que aprendí”, 
compartió Lizbeth Ahinoan 
Carrillo Can, integrante del 
Colectivo Xkusamo’ob, inte-
grado por mujeres escritoras 
en lengua maya. 

Escritores en lengua maya presentaron 
lectura literaria de sus textos en Mérida
Los poemas y las narraciones abordaron el tema de la sabiduría y la vida cotidiana

▲ Un total de siete creadores hicieron lectura en lengua maya de sus poemas y textos 
narrativos en El Gran Museo del Mundo Maya de Mérida. Foto Rodrigo Medina

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA



18
LA JORNADA MAYA 

Jueves 22 de agosto de 2024CULTURA

Lemus rompió gozosamente 
el protocolo en la entrega del 
Premio Internacional Carlos 
Fuentes a la Creación Lite-
raria en el Idioma Español al 
poeta y ensayista español Luis 
García Montero, en la Sala 
Manuel M. Ponce del Palacio 
de Bellas Artes.

Estableció un diálogo infor-
mal con el galardonado e, in-
cluso, acorde con su profesión 
de periodista, comenzó a en-
trevistarlo ante la audiencia.

–Mira, traje este libro que 
dejó Carlos en el buró de 
nuestra cama, del lado donde 

dormía. No leía en la cama, 
pero sí en un sofá de nuestra 
recámara, y dejó ciertos libros 
que tenía como una especie 
de catecismo para leerlos, y 
éste es de Fernando Pessoa, 
una antología. Yo quisiera 
preguntarte si es verdad esto 
que dice aquí que el poeta es 
un fingidor.

Después de observar con 
detenimiento el ejemplar 
de bolsillo, cuyos dobleces 
acusan el paso del tiempo, 
firmado y fechado en Sala-
manca en 1990, el poeta ibé-
rico se atrevió: Me lo llevo, a lo 
que Silvia Lemus reviró: Te lo 
presto, pero después de hacer 
una pausa, agregó: Aunque 
los libros, cuando se prestan, 

ya no regresan, así que mejor 
no te lo presto. Decisión que 
causó la risa de la audiencia.

–¿Es tu primer viaje a este 
país? –interrogó al poeta.

–No, pero es mi primer 
viaje para recoger un premio 
como el Carlos Fuentes.

–¿Te quedas en México un 
poco más?

–Me quedo un poco más, 
hasta el día 30.

–¿Y tienes plan? –inqui-
rió antes de que estallaran 
las risas.

–Tengo algún plan, pero se 
puede romper en cualquier 
momento.

–Eso siempre sucede, nos 
sucede a todos, y es una sor-
presa, que no sabemos cómo 

va a ser. Ojalá te toque la mejor.
Como parte de la charla, 

García Montero contó que co-
noció a Fuentes e incluso lo 
saludó en algunas ocasiones: 
Lo admiro mucho, (pero) men-
tiría si dijese que fui su amigo; 
una vez pude saludarlo.

A lo que Silvia Lemus co-
mentó: Valía la pena (ser su 
amigo). Era un hombre muy 
generoso, además de ser un 
gran escritor, y no lo digo 
como parte de su familia, fue 
mi marido; lo digo en serio, 
era un hombre que trabajaba 
y estaba enamorado de la li-
teratura.

La periodista aseguró que 
quien lo conocía muy bien 
desde joven, e incluso fue-

ron amigos, era Elena Ponia-
towska, quien se encontraba 
en la sala en su condición de 
ganadora de la edición an-
terior del Premio Fuentes y 
miembro del jurado de esta 
versión, que, al tomar la pa-
labra de forma espontánea 
cuando escuchó la mención 
de su nombre, aseguró a viva 
voz que Fuentes bailaba muy 
mal.

–Pero el tango lo bailaba 
muy bien –soltó de botepronto 
Silvia Lemus–; porque él, a los 
16 años llegó a Buenos Aires y 
ahí siguió el tango. ¡Quién no 
se emociona cuando oye esos 
largos suspiros del tango!, y 
bailarlo es algo fascinante. Me 
gustaba bailarlo con él.

Hilaridad de la periodista Silvia Lemus rompe con 
el protocolo durante premiación en Bellas Artes

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

El poeta y ensayista español 
Luis García Montero (Gra-
nada, 1958) dedicó a su esposa, 
la escritora Almudena Gran-
des, y a su amiga la escritora y 
periodista mexicana Cristina 
Pacheco, ambas fallecidas, el 
Premio Internacional Carlos 
Fuentes a la Creación Litera-
ria en el Idioma Español, que 
le fue entregado el martes en 
el Palacio de Bellas Artes.

“Empiezo con un recuerdo 
conmovedor, porque quiero 
dedicar este premio a mi 
amiga Cristina Pacheco, pero 
también porque me parece 
un modo claro de explicar la 
emoción que siento al recibir 
una de las distinciones más 
altas de la cultura mexicana, 
una cultura que a través del 
libro de la vida y de la vida 
de los libros forma parte muy 
íntima de mí mismo.

El también director del 
Instituto Cervantes asentó lo 
anterior tras leer un mensaje 
de correo electrónico, fechado 

el pasado 4 de diciembre, que 
le envió la autora para despe-
dirse de manera formal, “ya 
que lo que abominablemente 
llamamos enfermedad termi-
nal me impide seguir adelante”.

García Montero se refirió 
a la influencia que ha tenido 
en él la literatura de México, 
país al que reconoce y admira 
a partir de su solidaridad de 
brindar asilo a los refugiados 

de la guerra civil española en el 
gobierno de Lázaro Cárdenas.

Tras mencionar nombres 
como Rubén Bonifaz Nuño 
y Jaime Sabines en la poesía, 
aludió a la narrativa de Car-

los Fuentes, de quien aseguró 
que alimentó su vocación lite-
raria, y que también le enseñó 
a comprender las relaciones 
entre España y México.

Entiendo que este premio 
es, sobre todo, un reconoci-
miento a la poesía, a esa forma 
literaria de ser testigos del 
mundo desde la propia intimi-
dad humana. Le debo a la poe-
sía el deseo de preguntarme 
sobre mí mismo, la posibilidad 
de comprender las relaciones 
de mi yo con el nosotros de una 
comunidad y la necesidad de 
calma, la alianza de un tiempo 
mío, para hacerme dueño de lo 
que oigo y lo que digo, sostuvo.

Después de reafirmar que 
la lengua española es de sus 
hablantes y que por lo tanto 
debe respetarse la diversidad, 
el académico sostuvo que la 
manera de defender la exten-
sión de un idioma es darle 
prestigio y, en ese tenor, em-
plazó a la comunidad latina 
en EU a demostrarle a Donald 
Trump que no es una lengua 
de pobres, no sólo en lo eco-
nómico, sino por la tradición 
cultural y los valores sociales.

García Montero: “A la poesía le debo el 
deseo de preguntarme sobre mí mismo”
El poeta y ensayista español obtuvo el Premio Internacional Carlos Fuentes

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Originario de Granada, el también director del Instituto Cervantes aludió a la narrativa 
de Carlos Fuentes, de quien aseguró que alimentó su vocación literaria, y que también le 
enseñó a comprender las relaciones entre España y México. Foto María Luisa Severiano
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La poeta uruguaya Ida Vi-
tale, Premio Cervantes 2018, 
encabeza la lista de autores 
que participarán del 27 de 
agosto al 1º de septiembre 
en la sexta edición de la Fe-
ria Internacional del Libro 
de las Universitarias y los 
Universitarios (Filuni).

La feria, que se desarro-
llará en el Centro de Expo-
siciones y Congresos de la 
UNAM, en Ciudad Univer-
sitaria, tendrá de invitada 
de honor a la Universidad 
de la República (Udelar), de 
Uruguay. Organizada por la 
Coordinación de Difusión 
Cultural de la UNAM, a tra-
vés de la Dirección General 
de Publicaciones y Fomento 

Editorial, la Filuni contará 
con la presencia de sellos edi-
toriales de 17 países y ofre-
cerá más de 300 actividades 
culturales y académicas.

Entre los escritores que 
participarán, además de Ida 
Vitale, figuran Luis García 
Montero, Cristina Rivera 
Garza, Andrés Neuman, 
Fernanda Melchor, Jorge 
Carrión, Fernanda Trías, 
Juan Pablo Villalobos y Gui-
llermo Arriaga.

El encuentro libresco 
abordará este año los ejes 
temáticos: equidad de gé-
nero, juventudes, migración 
forzada, exilio uruguayo en 
México, ciencia, universida-
des en Latinoamérica y el 
175 aniversario de la Ude-
lar, cuya participación en 
la Filuni destacará con la 
presencia de una comitiva 

de escritores, académicos 
y especialistas de distintas 
disciplinas que ofrecerán 
charlas, conferencias, pre-
sentaciones editoriales y 
la posibilidad de conocer y 
adentrarse en la cultura del 
país sudamericano.

Ida Vitale será la encar-
gada de ofrecer el conversa-
torio inaugural de la Filuni: 
Érase un bosque de pala-
bras. La poeta, ensayista, 
crítica literaria y traductora 
sostendrá un encuentro con 
el autor y director del Insti-
tuto Cervantes, Luis García 
Montero, el 27 de agosto a 
las 12 horas en el Salón Cle-
mentina Díaz y de Ovando.

Al día siguiente, a las 13 
horas, en el Foro Sin Fronte-
ras, García Montero hablará 
sobre su poética, influencias 
y la distinción que le fue 

otorgada en junio pasado: el 
Premio Internacional Carlos 
Fuentes a la Creación Litera-
ria en el Idioma Español, en 
un conversatorio con María 
Baranda y Rosa Beltrán.

El 29 de agosto a las 17 
horas, en el mismo foro, 
participará en una lectura 
multilingüe de poesía (en es-
pañol y lenguas indígenas) 
con acompañamiento mu-
sical. Durante esta lectura, 
titulada Grito hacia Roma, 
se celebrará a las lenguas 
originarias de México con 
la participación de las poe-
tas Natalia Toledo, diidxazá 
(zapoteco), y Rubí Tsanda, 
p’urhépecha (purépecha), 
quienes estarán acompaña-
das de Benjamín Kumantuk 
Xuxpë (músico ayuujk).

La escritora Fernanda 
Melchor, primera latinoa-

mericana en ganar el Pre-
mio Internacional Ryszard 
Kapuściński, la mayor dis-
tinción en el género de re-
portaje literario en Polonia, 
participará en un conversa-
torio sobre crónica literaria 
el 31 de agosto a las 18 horas, 
en el Salón Clementina Díaz 
y de Ovando.

El narrador argentino 
Andrés Neuman ofrecerá 
un conversatorio sobre el 
lenguaje literario desde la 
paternidad el sábado 31 a las 
13 horas en el Foro Sin Fron-
teras, y charlará acerca de su 
libro Pequeño hablante el 1º 
de septiembre a las 16 horas.

La uruguaya Fernanda 
Trías se presentará en el Sa-
lón Clementina Díaz y de 
Ovando para compartir su 
novela No soñarás flores el 
sábado 31 a las 17 horas.

Feria del libro de los universitarios de la 
UNAM celebra letras y cultura uruguayas
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

El Sindicato Nacional de 
Trabajadores Administrati-
vos, Manuales, Técnicos y 
Profesionistas del Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (SNTAMTP-INAH) 
realizó el martes por la ma-
ñana una concentración a 
las puertas de este diario 
para exigir mejores condi-
ciones laborales y que se 
deje de utilizar al instituto 
como moneda de cambio.

Los agremiados argu-
mentaron que si bien se du-
plicó en el actual sexenio 
el presupuesto para el ins-
tituto, éste no se ve refle-
jado en beneficios directos 
para la base trabajadora y 
dicho incremento (3 mil 274 
millones de pesos para este 
año, 61 por ciento más que 
en 2023) se inyecta como 
presupuesto al Tren Maya, 
comentaron.

“Ese dinero está catalo-
gado a la partida 79902, que 

no existía en las anteriores 
autorizaciones de presu-
puesto llamada Previsiones 
para Erogaciones Especiales 

de Yucatán. Lo que intuimos 
es que por esta vía le están 
inyectando dinero al Tren 
Maya, y no deberían usar al 

instituto para esta maniobra. 
No es cierto que incremen-
taron el presupuesto, por ahí 
está la salida de dinero”.

“Todo esto ha llevado a 
una crisis en el INAH. No 
hay insumos para sanitarios 
en zonas arqueológicas; en 
las vacaciones de verano los 
sitios de visita estaban lle-
nos y no había toallas ni 
jabón. Tampoco se cubren 
plazas de defunción y ju-
bilación desde 2019”, indicó 
Carlos Reséndiz, secretario 
general de los trabajadores 
sindicalizados del INAH.

Los manifestantes expli-
caron que el instituto carece 
de servicios básicos como 
productos de higiene en sus 
recintos más emblemáticos, 
como el Museo Nacional de 
Antropología, y en muchos 
casos ellos mismos han te-
nido que aportar de su pro-
pio bolsillo para financiar 
algunas actividades cultura-
les, como los talleres.

Además, denunciaron 
retrasos en los pagos al 
personal de limpieza y que 
los encargados de seguri-
dad portan el logo del ins-
tituto sin ser trabajadores 
del organismo.

Demanda sindicato del INAH mejores condiciones 
de trabajo; aumento de recursos van al Tren Maya

ALEJANDRO ORTIZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Los manifestantes denunciaron retrasos en pagos al personal de limpieza y que los encar-
gados de seguridad portan el logo del instituto sin ser trabajadores del organismo. Foto jusaeri



Recibir en préstamo a largo 
plazo El autorretrato con 

pelo suelto (1947), de Frida 
Kahlo, óleo sin exhibir en 
muchos años, y saber que 
había otras obras “accesi-
bles”, desencadenó la cura-
duría de una exposición en 
torno a la pintora mexicana.

Frida: Más allá del mito 
muestra de 60 piezas, 28 de 
los cuales –16 pinturas, 10 di-
bujos y dos gráficas- son de 
Kahlo, que se inauguró el 17 
de agosto pasado en el Museo 
de Arte de Dallas (DMA, por 
sus siglas en inglés), empezó 
como un homenaje a la es-
posa de Diego Rivera, señala 
Agustín Arteaga, director 
del recinto y curador de la 
exhibición con Sue Canter-
bury. Sin embargo, también 
representó la oportunidad de 
“expandir el conocimiento 
del arte latinoamericano, así 
como presentar a artistas mu-
jeres, algo que ha caracteri-
zado mi gestión”.

La presente exhibición “da 
visibilidad y profundidad al 
conocimiento de una artista 
apreciada, incluso venerada, 
aunque de alguna manera 
lo que se conoce es su mito. 
Queríamos que el público tu-
viera la oportunidad de acer-
carse al ser humano, cómo 
se autorrepresenta y cómo 
podemos contar su biografía 

por medio de sus obras y las 
fotografías que sus contem-
poráneos le tomaron”.

Kahlo es una pintora muy 
bien documentada y, a la vez, 
enigmática. No obstante, el 
personaje que ella misma 
creó “la ha devorado”, ase-
gura el historiador del arte. 
“De ella recordamos a esta 
mujer bella, seductora, llena 
de antítesis. Puede ser enor-
memente segura o terrible-
mente vulnerable al mismo 
tiempo. Puede explotar este 

lado sin artificios de su ima-
gen como lo hace en Auto-

rretrato con pelo suelto, sin 
tratar de embellecerse como 
en otras pinturas de este tipo. 
Esta mujer totalmente inde-
pendiente nunca pudo supe-
rar o separarse de Rivera ni 
dejar de depender de él”.

Organizar una exposi-
ción de Kahlo no es tarea fá-
cil, ya que se ha hecho mu-
chas veces. “La contribución 
del DMA es tratar de huma-
nizar a la artista y verla por 

medio de obras que son sig-
nificativas, donde cada una 
de ellas narra un momento 
de su biografía. Es decir, que 
podamos contar su historia 
a través de cómo ella em-
pieza a construirse como ar-
tista y persona pública”.

Dividida en varios seg-
mentos, el primero se refiere 
a Kahlo antes de conocer a 
Rivera, sus años de juventud 
en Coyoacán, la vida dentro 
del seno familiar, cómo em-
pieza a construir su perso-

naje. Incluye su primer au-
torretrato, el que pintó para 
su entonces novio Alejan-
dro Gómez Arias, también 
un dibujo suyo que testimo-
nia el trágico accidente en 
tranvía que la dejó herida de 
por vida. Es la primera vez 
que se representa a sí misma 
“tirada en una camilla.”

Un segundo segmento 
parte del momento en que 
conoce a Rivera. Aparecen 
fotografías del día de su boda, 
los primeros dibujos que re-
velan una imagen “más mexi-
cana” y su traslado a Estados 
Unidos. Las únicas obras in-
cluidas que no son de Kahlo 
son dos litografías de Rivera, 
por ejemplo, Frida sentada en 
la cama posando con los bra-
zos detrás de la cabeza. “Aquí 
vemos a una Frida íntima, 
no la imagen que se cons-
truye, sino dejando ser visto 
por otros, en este caso, su ma-
rido”, anota Arteaga. Todas las 
fotografías presentadas –de 
Nickolas Muray, Henri Car-
tier-Bresson y Lola Álvarez 
Bravo, entre otros– son im-
presiones originales de época.

En otro momento se 
aborda la vida de Kahlo en Es-
tados Unidos, su aborto mien-
tras Rivera pintaba los mura-
les de Detroit, así como una 
serie de dibujos que son “de 
alguna manera premonitorios 
de otros trabajos y cómo ve 
su propia existencia. Se trata 
de una secuencia muy lineal”, 
apunta el curador.

Una fracción del municipio 
de Zacatecas, en el estado del 
mismo nombre, será decla-
rada zona de monumentos 
históricos, por “su estructura 
y tipología arquitectónica”, la 
cual se considera testimonio 
de valor histórico, político y 
artístico nacional.

El Diario Oficial de la Fe-
deración (DOF) publicó este 
martes el acuerdo por el que 

se inicia el procedimiento 
para la emisión de la decla-
ratoria, de la superficie de 
105-26-48.4 hectáreas

La zona delimitada se 
integra por 169 manzanas, 
donde se ubican 827 edi-
ficaciones y elementos ur-
banos con valor histórico 
construidos entre los siglos 
XVI y XIX, “inmuebles que 
conservan las característi-
cas arquitectónicas propias 
de la región e importadas y 
que, en conjunto, otorgan 
especial relevancia para 

la imagen urbana y su en-
torno inmediato”.

El documento señala que 
es de utilidad pública la inves-
tigación, protección, conser-
vación, restauración y recu-
peración de los monumentos 
históricos y las zonas de mo-
numentos que integran el pa-
trimonio cultural mexicano, 
por lo que se debe preservar 
el legado que existe en la ciu-
dad de Zacatecas.

Dicha demarcación se 
encuentra rodeada por un 
imponente paisaje natural 

compuesto de elevaciones 
topográficas de gran impor-
tancia, entre éstas los ce-
rros de la Bufa y del Grillo, 
que han permitido el estu-
dio morfológico de la urbe, 
además de que fueron parte 
fundamental de las estrate-
gias militares que se suce-
dieron a lo largo de la histo-
ria de la población.

Zacatecas tiene dos ins-
cripciones en la lista de 
Patrimonio Mundial de la 
Unesco: su centro histórico 
(1993) y el Camino Real de 

Tierra Adentro (2010). La 
zona de monumentos his-
tóricos se localiza en las 
coordenadas E 709232 y N 
2091709, correspondientes 
a la zona UTM 13 norte.

El acuerdo puntualiza 
que a fin de preservar y con-
servar la zona histórica de la 
ciudad de Zacatecas, se esta-
blece como medida precau-
toria que se prohíbe colocar 
cualquier tipo de anuncio, 
carteles, expendios y cons-
trucciones en los monumen-
tos históricos y colindantes.

Declararán fracción de Zacatecas zona de monumentos históricos

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Frida Kahlo “expande conocimiento 
del arte latinoamericano” en Dallas
MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Kahlo es una pintora muy bien documentada y, a la vez, enigmática. No obstante, el personaje 
que ella misma creó “la ha devorado”, asegura el curador. Foto Facebook Dallas Museum of Art
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México y EU chocarán de 
nuevo en el Clásico Mundial

Desde los dos premios de 
Jugador Más Valioso para 
Daisuke Matsuzaka, pa-
sando por el épico jonrón 
del dominicano Nelson 
Cruz, el robo de un cua-
drangular por parte de 
Adam Jones, hasta el in-
creíble duelo entre Shohei 
Ohtani y Mike Trout, el 
Clásico Mundial de Béisbol 
ha sido testigo de jugadas 
y situaciones memorables.

La versión de 2026 del 
torneo, cuyos grupos y 
fechas fueron anuncia-
dos el miércoles, segura-
mente tendrá más mo-
mentos inolvidables. De 
entrada, uno de los par-
tidos más esperados será 
el nuevo enfrentamiento 
entre México y Estados 
Unidos.

Durante la primera 
ronda del certamen con 
estrellas de Ligas Ma-
yores, el Tricolor se en-
frentará a la escuadra de 
las barras y las estrellas, 
Italia y Gran Bretaña en 
el Grupo B, que tendrá 
como sede el Minute 
Maid Park de Houston, 
confirmó Major League 
Baseball y la asociación 
de jugadores.

Puerto Rico chocará 
con Cuba, Panamá y Ca-
nadá en el Grupo A en el 
Estadio Hiram Bithorn de 
San Juan.

Mientras que el cam-
peón defensor Japón se 

las verá ante Australia, 
Corea del Sur y República 
Checa en el sector C, que 
se jugará en el Domo de 
Tokio.

El Grupo D estará 
compuesto por República 
Dominicana, Venezuela, 
Países Bajos e Israel en 
el loan Depot park de 
Miami.

Habrá una etapa de 
clasificación, entre fe-
brero y marzo de 2025, 
de la cual saldrán cuatro 
naciones y cada grupo 
recibirá a una. El sector 
de Tokio jugará entre el 5 
y 10 de marzo, mientras 
que los restantes lo ha-
rán del 6 al 11 de marzo 
de 2026.

Los dos primeros equi-
pos de cada grupo avan-
zarán a los cuartos de 
final, entre el 13 y 14 de 
marzo. Los conjuntos del 
A y B verán acción en 
Houston y los del C y D 
lo harán en Miami. Las 
semifinales se llevarán al 
cabo el 15 y 16 de marzo 
en Miami, mismo sitio de 
la final el 17 de ese mes.

Estados Unidos de-
rrotó a México en su 
primer choque en el tor-
neo, en 2006, pero desde 
eso, el Tricolor hilvanó 
tres triunfos frente a los 
norteamericanos, inclu-
yendo uno en la primera 
ronda de la edición ante-
rior en Arizona, donde la 

selección nacional tam-
bién se impuso a Gran 
Bretaña. Ese “Tri”, guiado 
por Randy Arozarena, 
fue la sensación del tor-
neo y terminó en tercer 
lugar. 

Japón superó a Esta-
dos Unidos por 3-2 para 
conseguir el título en 
2023 en Miami. Ohtani 
ponchó a Trout, quien fue 
su compañero de equipo 
con los Serafines de Los 
Ángeles, con lo que ter-
minó la batalla. Japón 
ganó anteriormente el 
cetro en 2006 y 2009, 
mientras que República 
Dominicana se lo llevó 
en 2013 y Estados Unidos 
en 2017.

DE LA REDACCIÓN Y AP

NUEVA YORK

 El Tricolor tendrá como rivales en el Grupo B a Estados Unidos, Italia y Gran Bretaña. Foto @WBCBaseball

Houston, sede de la batalla; el torneo arranca en marzo de 2026

Los dueños de los Leones visitan el Kukulcán, donde se realizan trabajos de remodelación

Mazatlán.- El crecimiento 

del beisbol nacional es in-

minente y Leones de Yuca-

tán, equipo de Grupo ARHE 

que milita en la Liga Mexi-

cana de Beisbol, busca re-

galarle a su afición un deta-

lle especial, un remodelado 

inmueble para disfrutar de 

sus fieras: el parque Kukul-

cán Alamo.  

Los hermanos Juan José y 

Erick Arellano Hernández, pre-

sidente del Consejo de Admi-

nistración de Grupo ARHE, y 

presidente ejecutivo del equipo 

melenudo, respectivamente, 

visitaron la casa de los selvá-

ticos para observar de primera 

mano los avances de la obra. 

Con una inversión de 500 mi-

llones de pesos, el diamante 

de los Leones tendrá mejor 

cara, renovada y fresca, con 

instalaciones de primer mundo, 

más cómodas, y accesibles 

para recibir a los aficionados 

en la temporada 2025 de la 

LMB. Además, se contará con 

un mejor espacio público y en-

torno urbano.   

Durante la conferencia pre-

sidencial del pasado 29 de 

julio, Blas Andrés Núñez Jor-

dán, jefe del Centro Coor-

dinador de Operaciones del 

Tren Maya, de la Sedena, 

dio a conocer que el avance 

de la obra es de 36.70 por 

ciento, y se trabaja a mar-

chas forzadas para inaugu-

rarla el 30 de septiembre.  

Los trabajos de remode-

lación, que están a cargo 

de la Dirección General de 

Ingenieros de la Secretaría 

de la Defensa Nacional, co-

menzaron en marzo de este 

año, luego del compromiso 

que asumió el presidente, 

Andrés Manuel López Obra-

dor, de darle una mejor cara 

al estadio. 

DE LA REDACCIÓN 

Washington.- Los Cardenales 

de Lara, en representación de 

Venezuela, derrotaron 11-3 a Mé-

xico y clasificaron a la semifinal 

del cuadro internacional en la 

Serie Mundial de las Pequeñas 

Ligas, con sede en la ciudad 

estadunidense de Williamsport.

Convertidos en los verdugos de 

los mexicanos en este torneo, 

luego de noquearlos en su pri-

mera presentación con pizarra de 

10-0, los sudamericanos salieron 

impetuosos a la grama del Esta-

dio de los Voluntarios y con un 

paquete de tres anotaciones en 

el primer capítulo tomaron una 

ventaja que nunca perdieron.

Nueve imparables conectaron 

en todo el desafío, cuatro de 

ellos al abridor y derrotado 

Raúl Hernández, quien apenas 

pudo sacar dos auts y aban-

donó el montículo con el trío de 

carreras a su récord.

Destacaron con el aluminio 

por los ganadores el inicialista 

Willian’s Mora con sencillo, par 

de dobles y una impulsada, el 

antesalista Jonathan Landaeta, 

con un tablazo de dos bases 

que trajo a dos compañeros 

para el plato y Abraham Lu-

cena, quien compiló de 3-2, 

con un “tubey” incluido.

Luis Yepez lanzó dos entradas y 

dos tercios con cinco anestesias 

recetadas y una carrera permi-

tida y su sustituto, Beiker Za-

rraga, aceptó un par de rayitas.

Jhonson Freitez apagó el fuego 

y caminó tranquilo una ruta de 

dos apartados para asegurarle 

el éxito a su tropa y Samuel 

Carrasquel sacó los últimos 

tres auts.

Los venezolanos se enfrenta-

rán este jueves a Japón.

PRENSA LATINA

El equipo tricolor 
cae ante Venezuela, 
11-3, y se despide de 
la Serie Mundial de 
Ligas Pequeñas
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El futuro de los Leones de Yu-
catán luce prometedor.

La selección mexicana 
Sub-15, con 11 peloteros que 
pertenecen a los melenudos y 
se desarrollan en la Academia 
del Pacífico, avanzó a la súper 
ronda de la copa del mundo 
de la categoría en Colombia, 
donde peleará por el título, 
luego de una primera fase en la 
que le quitó el invicto a China 
Taipéi (4-1) y superó a Vene-
zuela para asegurar el boleto. 

Esta buena actuación tri-
color se da poco después de 
que el combinado nacional 
Sub-18, que contó con cinco 
elementos de los selváticos 
y el couch Santos Hernán-
dez, gerente deportivo de 
los “reyes de la selva”, llegó 
a los cuartos de final del 
premundial en Panamá, en 
los que cayó 1-0 frente a 
Estados Unidos.

Esos 16 jugadores forman 
parte de una base que debe 
ayudar a la organización 
yucateca en los próximos 
años. Algunos firmarán con 
clubes de Grandes Ligas y 
otros podrían debutar en la 
Liga Mexicana de Beisbol 
tan pronto como en 2025. El 
derecho Luis Aguayo, quien 
abrió en el primer partido 
del “Tri” en el premundial 
-guiando una blanqueada 
de 8-0 a El Salvador-, se es-
trenó con los felinos en la 
LMB este verano. Su futuro 

inmediato está en un equipo 
de las Ligas Mayores.

En la Copa del Mundo 
Sub-15, los tres primeros en la 
rotación de la selección fue-
ron rugidores: Dereck López, 
Diego Serna y Diego Roldán.

El conjunto nacional abrió 
con una victoria de 13-1 so-
bre Sudáfrica y, tras un revés 
de 3-2 frente a Países Bajos, le 
propinó su único descalabro 
hasta ahora a China Taipéi, por 
5-1. En dicho duelo, seis leones 
fueron titulares y el veracru-
zano Roldán dominó en cinco 
entradas con labor de dos hits 
y una carrera, que fue sucia.

Luego de tropezar 7-1 ante 
Nicaragua, los mexicanos se 
recuperaron para imponerse 

6-3 a Venezuela y sellar su 
pase a la etapa definitiva. El 
zurdo sonorense Serna es-
tuvo intratable sobre la loma 
(5 IP, H, 2 BB, 7 K) y condujo 
el triunfo, el cual concretó 
otro rugidor, Pedro Salas, 
quien pasó del jardín dere-
cho al montículo, donde, con 
la casa llena, sacó el último 
aut gracias a un elevado en 
territorio de faul que atrapó 
el primera base Francisco del 
Campo (Leones de Yucatán). 
Salas se apuntó salvamento.

En los últimos dos encuen-
tros, siete melenudos fueron 
titulares con el Tricolor.

Varios de los casi 20 se-
leccionados nacionales de los 
selváticos participaron este 

año en la Liga de Prospectos 
de la academia de la orga-
nización yucateca, donde los 
rugidores terminaron en pri-
mer lugar. Constantemente, 
el cuerpo técnico felino pre-
sentó “lineups” con elemen-
tos de la Sub-15 y Sub-18.

El “Tri” (3-2, inicia con 
1-1 la súper ronda), que es 
acompañado por el ex pít-
cher de MLB, Jorge Cam-
pillo, y Abraham Valdés 
(couch), quienes son parte 
importante del desarrollo de 
talento en la Academia del 
Pacífico, se enfrentará este 
jueves al anfitrión Colombia 
(3-2). El viernes chocará con 
Japón (5-0) y el sábado se 
medirá a Puerto Rico (4-1). 

Talento melenudo tiene al Tri Sub-15 
en la pelea por el título mundial

El mexicoestadunidense Ja-
rren Durán bateó de 4-4 el 
martes, incluyendo un jon-
rón que rompió un empate 
con dos auts en la octava 
entrada y envió a los Medias 
Rojas de Boston a una victo-
ria por 6-5 sobre los Astros.

Triston Casas, quien sumó 
dos hits y tres impulsadas, 
puso a los patirrojos arriba 
3-0 en el primer episodio con 
un cuádruple de dos carreras.

Durán, el Jugador Más Va-
lioso del pasado Juego de Estre-
llas en Arlington, atraviesa por 
su temporada de consolidación 
en el mejor beisbol del mundo.

También el martes, en 
Nueva York, el emergente 

Lane Thomas contribuyó con 
el doble de la ventaja, que 
encendió un ataque de seis 
anotaciones en la duodécima 
entrada, y los Guardianes de 
Cleveland vencieron 9-5 a 
los Yanquis, en el juego más 
largo de esta campaña en las 
Mayores, que duró cuatro ho-
ras, cinco minutos.

Ambos clubes comenzaron 
la jornada liderando sus res-

pectivas divisiones, en el tenso 
inicio de su serie de tres duelos 
que tiene sabor de octubre en 
el Yankee Stadium. Los mis-
mos equipos podrían chocar 
de nuevo en los playoffs.

El dominicano Juan Soto 
y Aaron Judge batearon jon-
rones seguidos en el primer 
acto, pero Cleveland respon-
dió para igualar el encuen-
tro 3-3 tras cuatro capítulos.

Otra gran jornada de Durán con Boston; maratón con ambiente de playoffs en Nueva York 

▲ El Tricolor se ubicó entre los seis mejores de la Copa Mundial Sub-15. Foto Academia del Pacífico
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Aaron Judge conectó dos 
cuadrangulares y produjo 
tres carreras, mientras que 
Juan Soto disparó un bam-
binazo de dos registros en 
el primer episodio y ter-
minó con cinco remolca-
das el miércoles, en la pa-
liza de 8-1 que los Yanquis 
les propinaron a los Guar-
dianes de Cleveland.

Judge bateó un jonrón 
de dos anotaciones en el 
tercer acto y añadió un 
cuádruple solitario en el 
séptimo. Llegó a 47 pa-
los de vuelta entera en 
la temporada, con lo que 
lidera las Grandes Ligas. 
Suma seis bambinazos en 
sus últimos nueve duelos 
y 12 en los 23 más recien-
tes. Está en camino a ter-
minar la campaña con 60 
grandes tablazos.

Por cuarta vez este año, 
Judge aportó más de un 
cuadrangular en un juego. 
De por vida, lo ha conse-
guido en 38 ocasiones. Soto 
llegó a 36 cuádruples, la ma-
yor cifra en su vida, al pren-
der el sexto lanzamiento del 
novato Joey Cantillo (0-3), 
en cuenta de 2-2.

Nueva York (74-53) 
supera por medio juego a 
Baltimore en la cima de 
la División Este de la Liga 
Americana.

Ganó Néstor Cortés (7-10).
Asimismo, el emergente 

Jesse Winker inició la no-
vena con su primer jonrón 
con los Mets de Nueva 
York, que consiguieron 
otra emocionante victoria, 
por 4-3, ante los Orioles.

El abridor de los Mets, 
Sean Manaea, retiró a los 
primeros 17 bateadores que 
enfrentó y Mark Vientos le 
dio ventaja de 3-2 a Nueva 
York con un cuádruple so-
litario en la séptima.

Por otro lado, el cana-
diense Joey Votto, alguna 
vez nombrado el Jugador 
Más Valioso de la Liga 
Nacional y elegido en seis 
ocasiones al choque estelar, 
anunció su retiro del beisbol 
mediante un video corto di-
fundido en redes sociales.

Judge conecta dos 
jonrones y Soto 
uno, en felpa de 
los Yanquis a los 
Guardianes

AP

NUEVA YORK El zurdo Serna, dominante ante Venezuela; la selección se mide a Colombia
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La Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) llevó 
a cabo la octava colocación 
de Bondes G, que son uno de 
los activos más recientes en 
el mercado que financia pro-
yectos de desarrollo sosteni-
ble, informó la dependencia 
en un comunicado.

La emisión incluyó la colo-
cación de dos nuevas referen-
cias con plazos de dos y cuatro 
años, así como la reapertura 
de un bono a 6 años. Con esto, 
el mercado de Bondes G al-
canza 121 mil 390 millones de 
pesos en circulación.

La operación forma parte 
del Programa Anual de Fi-
nanciamiento y se realizó 
en conformidad con la Ley 
Federal de Deuda Pública y 

respetando los límites de en-
deudamiento aprobados por 
el Congreso de laUnión para 
el ejercicio fiscal 2024.

“La estrategia busca con-
solidar referencias clave para 
la emisión de instrumentos 
financieros temáticos, tanto 
para emisores públicos como 
privados, contribuyendo así 
a la expansión de mercados 
sostenibles en México”, ex-
puso en un comunicado.

La colocación fue por 11 
mil 670 millones de pesos 
para un plazo de 2 años, 
otros 6,050 millones de pe-
sos para el plazo de cuatro 
años y 5,280 millones de pe-
sos para la reapertura del 
plazo de 6 años, con una so-
bretasa de 0.1125 por ciento, 
0.1945 por ciento y 0.2174 
por ciento, respectivamente.

En la transacción partici-
paron 22 inversionistas na-

cionales, con una demanda 
total de 56 mil 781 millones 
de pesos, equivalente a 3.14 
veces el monto colocado.

“Con esta emisión, México 
reafirma su compromiso de 
seguir fortaleciendo el mer-
cado local, promoviendo la 
emisión de instrumentos fi-
nancieros que integran cri-
terios ambientales, sociales 
y de gobierno corporativo 
(ASG)”, manifestó la SHCP.

Hacienda lleva a cabo la octava colocación de 
Bondes G; alcanza 121 mil mdp en circulación
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En los últimos seis años, la 
cantidad de empresas dedi-
cadas a la inteligencia arti-
ficial (IA) que se han insta-
lado en México ha crecido 
casi 10 veces, toda vez que 
en 2018 se tenían conta-
bilizadas 34 y actualmente 
suman 362, lo que coloca 
a nuestro país como una 
potencia en lo referente a 
la transformación digital, 
revela un nuevo estudio de 
Santander y Endeavor.

De acuerdo con el estudio 
La era de la IA en México, tan 
solo entre 2022 y 2023 este 
tipo de empresas lograron le-
vantar más de 600 millones 
de dólares e inversiones, y 
se proyecta que durante el 
presente año generen ingre-
sos por un millón 300 mil 
dólares, al mismo tiempo de 
generar 11 mil empleos.

El documento, presen-
tado en conferencia por 
Laura Cruz Urquiza, direc-
tora general adjunta de es-
trategia, innovación y expe-
riencia del cliente de San-
tander México, precisa que 
las herramientas de inteli-
gencia artificial tienen un 
crecimiento exponencial y 
un gran alcance entre diver-
sos sectores económicos. Tan 
solo ChatGPT tardó cinco 
días en llegar a un millón 
de usuarios, mientras que la 

plataforma de video Netflix 
lo logró en tres años y medio.

“La IA es uno de los pi-
lares que redefinirá el fu-
turo de nuestra sociedad y 
economía, por ello merece 
un análisis detallado del 
ecosistema mexicano de 
IA y las oportunidades que 
presenta”, dijo la directiva.

El estudio ejemplifica que 
los bancos utilizan la IA para 
ofrecer servicios personali-
zados, desde documentación 
legal y educación financiera 

hasta atención al cliente y 
detección de fraudes.

A los bancos, les permite 
procesar y extraer grandes 
volúmenes de datos financie-
ros y transaccionales; genera 
modelos que pueden predecir 
comportamientos de clientes, 
riesgos y fraudes; y también 
permite crear ofertas perso-
nalizadas de productos para 
cada usuario, así como dar 
respuesta rápida a sus dudas.

“Las pequeñas empresas 
que van comenzando y que 

no contienen herramien-
tas de inteligencia artificial 
básicamente estarán fuera”, 
mencionó Vincent Spe-
ranza, director general de 
Endeavor México.

El estudio señala que 86 
por ciento de las empresas en 
la actualidad ven una ven-
taja competitiva notable para 
identificar y aprovechar opor-
tunidades de mercado con la 
IA, y una de cada tres han 
incorporado esta herramienta 
en sus operaciones. Incluso, 58 

por ciento de los mexicanos 
ven un impacto positivo si se 
aplica en diferentes sectores.

Entre los sectores em-
presariales que más usan la 
inteligencia artificial en sus 
procesos a la fecha destacan 
el de servicios financieros, 
de logística, manufactura, 
ventas minoristas, comercio 
electrónico, entre otros.

Y de las más de 300 fir-
mas dedicadas a temas de in-
teligencia artificial que ope-
ran en el país, 49 por ciento 
se encuentran en la Ciudad 
de México; 10 por ciento 
en Jalisco, 9 por ciento en 
Nuevo León y el resto se di-
vide en las demás entidades.

Uno de los principales re-
tos a los que se enfrentan 
las empresas dedicadas a la 
IA es la escasez de personal. 
Entre las profesiones más 
difíciles de encontrar en 
nuestro país están los inge-
nieros de IA, los de software 
y los científicos de datos.

Lidera México llegada de empresas 
de IA en América Latina: Santander
JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Según el estudio La era de la IA en México los bancos utilizan la inteligencia ar-
tificial para ofrecer diversos servicios personalizados, desde documentación legal y 
educación financiera hasta atención al cliente y detección de fraudes. Foto Reuters

La escasez de 

personal es uno 

de los principales 

retos a los que 

se enfrentan este 

tipo de empresas



Claudia Sheinbaum Pardo, 
presidenta electa de México, 
dio a conocer que Martí Ba-
tres, jefe de Gobierno de la 
Ciudad de México, será direc-
tor del Instuto de Seguridad y 
Servicios Sociales para los Tra-
bajadores del Estado (ISSSTE) 
en su gobierno. Afirmó que 
a Batres le tiene mucha con-
fianza para hacerse cargo de la 
institución que “más deterioro 
tuvo en el periodo neoliberal”.

Afirmó que es un cargo 
fundamental, y el jefe de Go-

bierno capitalino también le 
ayudará a coordinar todas las 
tareas de FovISSSTE.

Resaltó que el Presidente 
ha impulsado la nacionaliza-
ción del ISSSTE. “Se ha avan-
zado mucho, pero se requiere 
mucho más trabajo para aten-
der la salud y a todos los traba-
jadores del Estado.

Dijo que lo conoce desde 
hace muchos años. “Los dos 
participamos en el movi-
miento estudiantil de CU. Yo 
era estudiante de la facultad 
de Física y Martí era represen-
tante de prepa 7”, recordó.

Afirmó que es un com-
pañero “de primera, tiene 

larga historia en la política y 
academia, porque ha escrito 
varios libros”.

Batres se comprometió a 
cumplir con todas las tareas 
que le encarguen. En este 
caso, en seguir construyendo 
el Estado de Bienestar.

“Es muy importante 
seguir nacionalizando el 
ISSSTE. De hecho se han ve-
nido nacionalizando varios 
servicios. Vamos a conti-
nuar con esa labor para que 
el ISSSTE tenga naturaleza 
del Estado”.

Afirmó que trabajará para 
solucionar problemas que 
aquejan al ISSSTE.

La Comisión de Prerrogati-
vas y Partidos Políticos del 
Instituto Nacional Electoral 
(INE) aprobó, por unanimi-
dad, los anteproyectos de 
acuerdo sobre la validez de 
la elección de diputaciones 
y senadurías por el principio 
de representación proporcio-
nal, con los que se asignan 
a los partidos políticos las 
curules y escaños que les co-
rresponden y completan la 
distribución que tendrán en 
el Congreso de la Unión.

Estos dos proyectos to-
davía tendrán que ser apro-
bados el próximo viernes 
por el Consejo General del 
instituto, en los que se resol-
vió que el dirigente nacional 
de Movimiento Ciudadano, 
Dante Delgado, se queda sin 
escaño plurinominal por 
cuestiones de paridad, y en 
su lugar fue asignada Amalia 
García, ya que su partido te-
nía la menor representación 
de las mujeres en el Senado.

Luego de una tanda de 
argumentos de la oposición 
respecto a que en el reparto 
de diputados y senadores 
pluris hay fraude a la ley, 
transferencia de votos y so-
brerrepresentación de Mo-
rena y aliados, el consejero 
electoral Uuc Kib Espadas, 
presidente de esta comi-
sión, dijo que es muy claro 
que la asignación debe ser 
por partido político y aun-
que no está a favor de la 
sobrerrepresentación, “es-
toy obligado a respetar el 
orden republicano y la pre-
valencia del orden consti-
tucional. Estamos obligados 
a respetar la literalidad del 
texto constitucional”.

El presidente de esta co-
misión fue el único de los 
cinco consejeros que la in-
tegran (Uuc Kib Espadas, 
Norma de la Cruz, Dania 
Ravel, Carla Humphrey y  
Arturo Castillo) en emitir un 
pronunciamiento sobre la 
asignación de los legisladores 
plurinominales y cuestionó 
si es legítimo que un partido 
o varios se sobrerrepresen-

ten como resultado de una 
elección y que si fueron 
coaligados tengan sobrerre-
presentación por encima del 
ocho por ciento.

Su respuesta a esta re-
flexión resumió que la pa-
labra ‘partido’ no es sinó-
nimo de ‘coalición’ y por 
ello no está de acuerdo con 
el sentido literal del orden 
constitucional, pero “no me 
encuentro facultado para 
oponerme y estoy obligado a 
subordinarme a ello”.

En el inicio de la sesión 
de esta comisión, la secre-
taria técnica de la comisión 
y encargada de la dirección 
ejecutiva de Prerrogativas 
y Partidos Políticos del INE, 
Yessica Alarcón Góngora, 
hizo un resumen de los me-
canismos utilizados para la 
elaboración de los antepro-
yectos sobre la asignación 
de pluris, señalando que del 
31 de mayo al 20 de agosto 
recibieron 20 escritos de 
ciudadanos que expresaron 
sus inconformidades sobre 
la asignación de las pluris y 
la posible sobrerrepresenta-
ción, y otro tanto igual en los 
primeros días de agosto.

Sin embargo, señaló que 
esta dirección presenta una 
amplia y vasta respuesta 
a estas inconformidades 
basadas en argumentos ju-
rídicos establecidos en la 
Constitución y en las leyes 
electorales, así como en dos 
tesis, seis jurisprudencias y 
cuatro criterios del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), los 
cuales guiaron la asignación 
que hoy se votó en esta co-
misión y que deberá discu-
tirse el próximo viernes en 
el Consejo General.

Con base en estos crite-
rios y normas, los antepro-
yectos circulados esta noche, 
establecen que en diputacio-
nes Morena ganó 161 de los 
300 distritos electorales más 
75 plurinominales, lo que 
arroja una bancada de 236; 
el Partido Verde tendría un 
total de 77 (57 de mayoría 
y 20 de representación pro-
porcional) y 51 del Partido 
del Trabajo (38 y 13, respec-
tivamente), para hacer un 
bloque de 364 integrantes.

Aprueban anteproyectos 
para asignar pluris en 
San Lázaro y el Senado

FABIOLA MARTÍNEZ

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Martí Batres encabezará el 
ISSSTE, anuncia Sheinbaum
ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

RESPETUOSOS ●  MAGÚ

▲ La presidenta electa afirmó que a Batres le tiene mucha confianza para hacerse cargo de 
la institución que “más deterioro tuvo en el periodo neoliberal”. Foto @Claudiashein
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A los damnificados de las co-
lonias Jacalones y Culturas 
de México, quienes hoy cum-
plen 20 días bajo aguas ne-
gras, sus autoridades munici-
pales “ni los ven, ni los oyen”, 
denuncian. Durante lunes y 
martes, efectuaron maratóni-
cos bloqueos carreteros; sin 
embargo, el alcalde morenista 
Miguel Gutiérrez incumplió 
su promesa de atención, de-
jándolos plantados.

El lunes, la gente bloqueó 
durante trece horas dos pun-
tos de la carretera federal 
México-Cuautla, la misma 
que este martes, cerraron por 
otras nueve horas; en ambos 
casos, fue la lluvia nocturna 
y no el diálogo la causante de 
que los pobladores liberaran 
está vía que comunica a la 
región de los volcanes con 
la zona oriente del Valle de 
México. “Ayer (martes), como 
el lunes, nos agarró el agua, 
también eso hizo que levan-
táramos el bloqueo”. Nadie los 
atendió, dijo una de las veci-
nas cuya vivienda está bajo 
aguas pestilentes.

El lunes, pasaron horas y 
horas hasta que el gobierno 
de Chalco convocó a una re-
unión. “Lo que el Presidente 
municipal nos prometió, dijo 

cuando la comisión salió de 
la reunión, fue que le diéra-
mos diez horas para que él 
pudiera tener una respuesta”.

Lo que exigen los habi-
tantes de Jacalones y Cul-
turas de México, es que a la 
brevedad se desalojen las 
aguas residuales de las ca-
lles y sus casas.

De acuerdo con la de-
nuncia de los habitantes, el 
alcalde “quedó de llegar al 

punto de los Cochinitos y 
ver qué nos iba a decir, pero 
finalmente nunca llegó. Blo-
queamos durante todo el 
día (del martes) y nunca se 
presentó alguna autoridad 
para decirnos qué es lo que 
estaba pasando”.

A los vecinos no les ha 
quedado otra alternativa 
que plantarse en la carretera 
federal México-Cuautla, 
porque pasan los días y 

nada cambia. Hay vacunas, 
oferta de alimentos, agua 
embotellada y otros apoyos; 
pero el líquido fétido sigue 
dentro de sus hogares.

Además, aseguran que 
los trabajos de desalojo de las 
aguas negras se llevan a cabo 
de manera parcial. Las máqui-
nas no bombean constante-
mente, solo ocho horas al día.

La labor es únicamente 
continúa, aseveran, cuando 

al lugar acude algún funcio-
nario de alto nivel estatal o 
federal, como ocurrió cuando 
con la gobernadora Delfina 
Gómez efectuó un recorrido 
por la zona afectada.

“Ella se fue temprano (a las 
14 horas) y a las seis de la tarde 
ya habían apagado las bom-
bas”; mientras, “el agua conti-
núa y el agua sigue subiendo 
y más si sigue lloviendo”.

-¿Decidieron una movili-
zación para este miércoles? -

-No, estamos cansados y 
desgastados, pero el día jue-
ves vamos a bloquear nueva-
mente (la carretera) y vamos 
a cerrar casetas- respondió 
Gisela una de las vecinas 
quien habló a nombre de los 
damnificados de Chalco.

Los cierres de las últimas 
48 horas han colapsado el 
tránsito vehicular en la zona, 
los automovilistas tardan 
hasta tres horas en conec-
tarse a Ixtapaluca o la CDMX. 

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador llamó 
a los consejeros del Insti-
tuto Nacional Electoral a 
no sucumbir a las presiones 
externas para aprobar un 
proyecto de asignación de 
legisladores plurinominales 
y aplicar las disposiciones 
constitucionales. Que no se 
dejen presionar por patenta-
dos ni por calificadoras para 
violar la Constitución.

Durante su conferencia, 
pidió que se ajusten a las 
reglas y a la Constitución, 
para que “no vayan a come-
ter ninguna barbaridad de 
dosificar la fórmula de asig-
nación de plurinominales”. 
Refirió que los desplegados 
del Consejo Coordinador 
Empresarial y del COnsejo 
Mexicano de Negocios, la 
postura de una consulta es-
tadunidense son presiones 
porque no quieren que se 
apruebe la reforma judicial.

En este contexto, dijo que 
instruyó a la Consejería Ju-
rídica del gobierno federal y 

a la secretaría de Goberna-
ción para remitir un oficio 
a la ministra presidenta de 
la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación, Norma 
Piña para que -siendo una 
instancia que no se va a ir 
al paro en protesta por la 
reforma-, para que saquen 
el expediente que involucra 
un adeudo fiscal por 35 mil 
millones de pesos (en refe-
rencia a Grupo Azteca, al 
cual no mencionó explíci-
tamente), pues no aplica el 
criterio de excepción.

Señaló que con su parti-
cipación en las elecciones , el 

pueblo se pronunció porque 
continuará la transforma-
ción, asumiendo que para 
hacerlo se requiere la reali-
zación de reformas constitu-
cionales. Recordó que en el 
pasado, cuando la oligarquía 
tenía el poder político con 
Carlos Salinas, se impulsa-
ron un conjunto de cambios 
a la Carta Magna que anu-
laron el carácter social que 
tenía de origen.

López  Obrador destacó 
que la oposición pretende 
que se interprete la ley para 
que se distorsione la asigna-
ción de diputaciones pluri-

nominales. Recordó que el 
criterio que subyace en el 
proyecto presentado por el 
PRI es el mismo que se ha 
aplicado en las elecciones 
de 2009, 2012,2015, 2018 y 
2021. Por ello cuestionó que 
ahora se busque interpretar 
la Constitución para incre-
mentar la asignación de di-
putados al PRI y al PAN.

En referencia al paro en el 
Poder Judicial, el presidente 
señaló que los trabajadores 
no van a resultar afectados 
con los cambios que se pre-
tenden hacer, sino que estos 
van contra la corrupción.

No sucumbir frente a presiones por plurinominales, pide AMLO

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

“No nos ven, ni nos escuchan”, claman 
damnificados en Chalco tras protestas
RENÉ RAMÓN

CORRESPONSAL

CHALCO

▲ A los vecinos no les ha quedado otra alternativa que plantarse en la carretera federal 
México-Cuautla, porque nada cambia. Hay vacunas, oferta de alimentos, agua embotellada 
y otros apoyos; pero el líquido fétido sigue dentro de sus hogares. Foto La Jornada

Vecinos afectados 

acusan total 

indiferencia de 

autoridades; ya 

van 20 días bajo 

aguas negras
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La persecución contra Javier Corral es 
un “asunto político”: López Obrador

La persecución contra el ex 
gobernador de Chihuahua 
Javier Corral se debe a un 
acuerdo político entre la ac-
tual mandataria de ese es-
tado, Maru Campos, y el ex 
titular del ejecutivo estatal 
César Duarte —sobre quien 
pesan acusaciones por su 
presunta responsabilidad 
en delitos de peculado y 
asociación delictiva—, ase-
veró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

“Es un asunto político, ya 
lo explicamos, es una ven-
ganza porque Corral presentó 
las denuncias en contra del 
ex gobernador de Chihuahua 
Duarte. En esas denuncias 
de corrupción se involucró a 
personajes del PRI. Creo que 
hasta algunos medios dieron 
a conocer todo lo que en ese 
tiempo se ventiló, le llamaron 
operación Zafiro”.

En la mañanera a pre-
gunta sobre el tema, luego del 
fallido intento de aprehen-
sión de Corral en un restau-
rante de la Ciudad de México 
por parte de agentes ministe-
riales de Chihuahua, el man-
datario insistió en que existe 
una alianza entre Campos y 
Duarte, quien en junio pa-
sado fue favorecido con una 
decisión judicial para enfren-
tar en arraigo domiciliario el 
juicio en su contra por los de-
litos que se le señalan, ambos 
con penalidad agravada.

Recordó que Duarte se 
trató de refugiar en Estados 

Unidos debido a las investi-
gaciones que se emprendie-
ron durante la administra-
ción local de Corral, pero fue 
detenido en aquel país y se 
le extraditó a México.

“Pero hace un acuerdo 
con la actual gobernadora, 
un acuerdo político, traba-
jan de común acuerdo en 
contra de Corral y fabrican 
esta acusación contra Co-
rral. Eso es lo que existe”.

El jefe del Ejecutivo 
federal retiró que la in-
tención de la autoridad de 
Chihuahua era detener a 
Corral —quien será sena-
dor por el Movimiento de 
Transformación y forma 
parte del equipo cercano 
de la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum— ante 
que tenga fuero.

Apuntó que el ex man-
datario estatal y hoy aliado 
de la cuarta transforma-
ción tiene derecho a defen-
derse. “Y es algo armado 
políticamente”, las acusa-
ciones por presunta co-
rrupción en su contra.

A pregunta sobre si co-
noce que Corral tendría 
propiedades obtenidas de 
manera irregular, el man-
datario federal remarcó: 
“No tengo información so-
bre esto, tengo información 
de lo que sucedió cuando 
Duarte y otros que se han 
enriquecido al amparo del 
poder público, pero no tengo 
información sobre enrique-
cimiento ilícito de Corral. 
Lo de Duarte, tampoco soy 
experto, especialista, pero sí 
es un juicio. Creo que está 
libre, pero sujeto a proceso”.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Gilma se convierte en el segundo huracán de la temporada 
en el Pacífico; podría subir a categoría 3 en los próximos días

Gilma se convirtió el miér-
coles en el segundo hura-
cán de la temporada en el 
Pacífico oriental de este 
año y se tiene previsto que 

se fortalezca hacia fina-
les de la semana mientras 
continúa lejos de tierra.

La tormenta de catego-
ría 1 se localizaba a unos 
mil 553 kilómetros (965 
millas) al oeste-suroeste 
del extremo sur de la pe-
nínsula mexicana de Baja 

California, según el Cen-
tro Nacional de Huraca-
nes en Miami.

El meteoro podría 
convertirse en un hura-
cán de categoría 3 en los 
próximos días, indicaron 
los meteorólogos. De mo-
mento no hay avisos o 

alertas vigentes para las 
zonas costeras. Gilma, que 
había alcanzado la catego-
ría de tormenta tropical el 
domingo, se desplaza con 
dirección oeste a 11 km/h 
(7 mph).

Sus vientos máximos 
sostenidos eran de unos 

137 kilómetros por hora 
(85 mph). Los vientos con 
fuerza de huracán se ex-
tendían hasta 48 kilóme-
tros (30 millas) desde el 
centro, y los vientos con 
fuerza de tormenta tropi-
cal alcanzaban los 225 ki-
lómetros (140 millas).

AP

CIUDAD DE MÉXICO

 LE CORTAN LAS ALAS l ROCHA
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Advierten sobre riesgos de aprobar 
la reforma para desaparecer al Inai

Ante la próxima discu-
sión en el Congreso de la 
iniciativa de reforma que 
busca eliminar al Instituto 
Nacional de Acceso a la 
Información y Protección 
de Datos Personales (Inai) 
y otros organismos cons-
titucionales autónomos, el 
comisionado presidente de 
la institución, Adrián Al-
calá, advirtió este miérco-
les del riesgo de “aprobar 
una iniciativa con prisa y 
sin atender a las necesida-
des de la nación”.

“Esta dictaminación o 
aprobación en los últimos 
momentos de vida de la ac-
tual Legislatura no genera 
un clima de confianza y de 
certeza, sino todo lo con-
trario. No podemos pasar 
por alto en estos momen-
tos de nuestra democracia 
el hecho de que se pre-
tenda aprobar una inicia-
tiva con prisa y sin aten-
der a las necesidades de la 

nación”, señaló el comisio-
nado en una sesión pública 
del pleno del organismo.

Dijo que de aprobarse la 
iniciativa de reforma legis-
lativa enviada por el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador que busca desapa-
recer al Inai “estaríamos en 

un escenario adverso e in-
édito en el ejercicio de de-
rechos fundamentales en 
México”, pues aseguró que 
se “vulneraría el principio 
de progresividad que nos or-
dena a todas las autoridades 
del Estado mexicano en tér-
minos del artículo 1 de nues-

tra Carta Magna a ampliar 
el alcance y la protección de 
los derechos humanos de la 
mejor manera posible”.

“Nuestra postura siem-
pre es y será la de un diálogo 
franco, honesto, un ejerci-
cio de parlamento abierto, 
donde se permita escuchar 

las voces no solamente de 
las personas comisionadas 
que integramos este pleno, 
los que integran los plenos 
de los órganos garantes de 
las entidades federativas, 
sino también de las miles de 
personas que día a día, aún 
en el anonimato, han trans-
formado su realidad a partir 
del ejercicio efectivo de los 
derechos de protección de 
datos personales y de acceso 
a la información”, añadió.

Señaló que “el diálogo 
es en esta sintonía un ba-
luarte y un pilar de toda 
democracia, pues es el me-
canismo más cercano a la 
verdad y a la justicia”.

“Desde el Inai somos 
conscientes de que la sim-
plificación orgánica y la 
modernización de nues-
tras instituciones es nece-
sario y hemos ofrecido un 
diálogo razonado, respe-
tuoso y basado en la evi-
dencia al nuevo gobierno 
que encabezará la doctora 
Claudia Sheinbaum Pardo 
y al Poder Legislativo tam-
bién”, subrayó Alcalá.

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Adrián Alcalá puntualizó que de aprobarse la iniciativa enviada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador que busca desaparecer al Inai “estaríamos en un escenario adverso 
e inédito en el ejercicio de derechos fundamentales en México”. Foto Cristina Rodríguez

Aprobación apresurada no genera un clima de confianza, “sino todo lo contrario”

Llama Leonardo Lomelí a aumentar inversión en ciencia y 
tecnología; “aún queda un largo camino por recorrer”, dice

Para que México compita, 
innove y patente, es im-
prescindible que aumente 
la inversión en ciencia, 
tecnología e innovación y 
se fomente el cultivo y la 
retención del talento mexi-
cano en las instituciones 
de educación superior, así 
como en los diversos cen-
tros especializados, destacó 
el rector de la UNAM, Leo-
nardo Lomelí, al inaugurar 
el LXV Año Académico de 
la Academia Mexicana de 
Ciencias (AMC).

Los recursos que el país des-
tina a investigación y desarro-

llo, precisó, contrastan con los 
de naciones líderes en ciencia 
y tecnología. Como ejemplo de 
ello, refirió, de acuerdo con el 
Quinto Informe de Gobierno, 
en 2021 México invirtió el 
0.28 por ciento del producto 
interno bruto (PIB) en ese ru-
bro, mientras que Estados Uni-
dos destinó el 3.46 por ciento, 
Alemania el 3.13 por ciento, y 
Japón el 3.3 por ciento.

A pesar de que se han he-
cho esfuerzos significativos 
en la materia, “aún queda un 
largo camino por recorrer”. 
Por ello, insistió, el fortaleci-
miento del financiamiento y 
la cooperación internacional 
son estratégicos para alcan-
zar y mantener estándares 
globales en estas esferas”.

El rector estuvo acompa-
ñado por el presidente de la 
AMC, José Seade Kuri, em-
bajador de México en la Re-
pública de China, y el rector 
de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), José 
Antonio de los Reyes Heredia.

Otro aspecto central en el 
ecosistema, explicó Lomelí es 
el número de investigadores 
de tiempo completo por mi-
llón de habitantes. En 2021 el 
país contaba con poco más de 
384; mientras en Estados Uni-
dos, había casi cuatro mil 450; 
en Japón, alrededor de cinco 
mil 640; y en Canadá y Es-
paña poco más de cinco mil y 
tres mil 200, respectivamente.

Además de mostrar di-
ferencias estructurales, su-

brayó, “ esta disparidad re-
fleja la prioridad que se le da 
a esta área importante para 
la inserción de un país en la 
economía global”.De igual 
forma, es necesario cerrar la 
brecha de género, especial-
mente en la ciencia, tecno-
logía, ingeniería y matemá-
ticas (áreas STEM, por sus 
siglas en inglés), pues según 
la UNESCO menos del 30 por 
ciento de quienes se dedican 
a la investigación en América 
Latina y el Caribe y solo un 
tercio del mercado laboral en 
estas áreas, son mujeres.

En México solamente 
38 por ciento de quienes 
estudian estas carreras a 
nivel de educación supe-
rior, son mujeres, indicó.

Sostuvo que ante los múl-
tiples y complejos retos que el 
siglo XXI nos presenta como 
la emergencia climática, la 
exacerbación de desigualda-
des, la vertiginosa revolución 
digital, la violencia de género 
y los retrocesos democráti-
cos, es imperativo que la cien-
cia se enfoque en soluciones 
inter y transdisciplinarias 
que promuevan un porvenir 
con mejores oportunidades.

El presidente de la AMC, 
José Seade apuntó que Mé-
xico carece de política de 
ciencia, tecnología e inno-
vación robusta y con peso 
suficiente en la agenda na-
cional, por lo que se debe 
impulsar su diseño como 
resultado del diálogo.

VÍCTOR BALLINAS

CIUDAD DE MÉXICO
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Inmigración, tema central del tercer día 
de la convención demócrata en Chicago

La inmigración estuvo en el 
centro del escenario en el 
tercer día de la convención 
demócrata en Chicago, donde 
figuras clave del partido esbo-
zaron este miércoles la visión 
que la campaña de la vicepre-
sidenta y candidata Kamala 
Harris tiene para la política 
migratoria y la situación en la 
frontera con México.

Entre los oradores de la 
noche estuvieron los sena-
dores que ayudaron a nego-
ciar un polémico pacto mi-
gratorio en el Congreso con 
sus contrapartes republica-
nos, que buscaba imponer 
a nivel legislativo duras 
restricciones al sistema de 
asilo y no ofrecía ninguna 
vía para legalizar a los más 
de 11 millones de migrantes 
indocumentados que viven 
en Estados Unidos.

El pacto no salió ade-
lante debido a la oposición 
del ex presidente Donald 
Trump, pero de ser elegida 
como presidenta, Harris ha 
prometido revivirlo.

La insistencia tanto por 
parte de la vicepresidenta 
como de los líderes demó-
cratas en este proyecto de 
ley cimienta el endure-
cimiento de tono dentro 
del Partido Demócrata con 
respecto a la gestión de la 
migración.

Atrás quedó la campaña 
del actual presidente, Joe 

Biden, quien hace cuatro 
años se catapultó al poder 
presentándose como una 
figura opuesta al expresi-
dente Donald Trump (2017-
2021): prometía restaurar 
el asilo en la frontera sur 
y ofrecer un camino a la 
ciudadanía a las personas 
que viven en situación mi-
gratoria irregular.

“Podemos ser una nación 
de inmigrantes orgullosos y 
una nación de leyes migrato-
rias fuertes”, sentenció el se-
nador Chris Murphy durante 
un discurso en el United Cen-
ter de Chicago este miércoles.

La congresista Verónica 
Escobar, una de las asesoras 
de campaña de Harris, insis-
tió en esta idea: “podemos 

reforzar las vías legales (de 
migración), reforzar la segu-
ridad fronteriza y tratar con 
dignidad a quienes buscan 
un mejor futuro aquí”.

En el último año, Biden 
ha impuesto órdenes ejecu-
tivas que limitan el acceso 
a esta protección en la fron-
tera y han sido duramente 
criticadas por organizacio-
nes de derechos humanos.

La plataforma del partido, 
que fue aprobada el lunes, 
hizo también explícito este 
giro hacia un endurecimiento 
de las políticas fronterizas, pi-
diendo una reforma al sistema 
de asilo que limite la cantidad 
de personas que pueden pedir 
protección en EU.

Además de los legisladores, 
al escenario de la convención 
también subió el ‘influencer’ 
Carlos Eduardo Espina, que 
amasa más de 10 millones de 
seguidores en TikTok con ví-
deos enfocados en política y 
noticias de migración.

“EU es la tierra de las opor-
tunidades (…) lo sé porque in-
teractúo a diario con personas 
que, como mis papás, vinieron 
a EU para cumplir sus prome-
sas”, dijo el joven de 25 años.

EFE

CHICAGO

 “Podemos ser una nación de inmigrantes orgullosos y una nación de leyes migratorias fuer-
tes”, sentenció el senador Chris Murphy durante su participación en el United Center. Foto Ap

Joe Biden impuso órdenes que limitan el acceso a la protección en la frontera

Trump arremete contra Harris en primer mitin al aire libre 
desde el presunto intento de asesinato en un acto proselitista

Detrás de una pantalla de 
vidrio blindada, Donald 
Trump afirmó este miérco-
les que millones de puestos 
de trabajo “desaparecerán 
de la noche a la mañana” 
si Kamala Harris gana las 
elecciones estaduniden-
ses de noviembre, en su 
primer mitin al aire libre 
desde el intento de asesi-
nato que sufrió en julio.

“Los ahorros de toda 
su vida desaparecerán 
por completo”, dijo el can-
didato republicano en el 

museo de la aviación de 
Asheboro, con el ruido de 
aviones de guerra como 
telón de fondo.

“Si la camarada Kamala 
gana este noviembre, la 
Tercera Guerra Mundial 
está prácticamente garan-
tizada”, sostuvo, y reiteró 
que su rival es la “persona 
de izquierda más radical” 
que jamás se ha presentado 
a la Casa Blanca.

“Ella quiere fronteras 
abiertas” y “si fuera presi-
denta en cuatro años” ha-
bría entre “60 y 70 millo-
nes” de migrantes de todo 
el mundo, afirmó Trump, 
cuya retórica antimigra-

ción se ha convertido en 
una seña personal de su 
campaña.

El millonario prometió 
que si gana los comicios hará 
que “Estados Unidos vuelva 
a ser fuerte” y “grande”.

El republicano, de 78 
años, se jactó de que es ca-
paz de evitar una guerra 
con una llamada telefónica.

Una simple llamada

“Vamos a devolver la paz 
al mundo y, sobre todo, 
puedo hacerlo con una 
llamada telefónica” para 
advertirle al país que si 
entra en guerra no po-

drá “hacer negocios en 
Estados Unidos” y pagará 
“aranceles del 100 por 
ciento”, declaró.

El Servicio Secreto, en-
cargado de proteger a las 
altas personalidades polí-
ticas, recomendó a Trump 
que dejara de participar en 
actos públicos al aire libre 
después de que el 13 de 
julio resultara herido leve 
por disparos de un joven 
desde una azotea durante 
un mitin.

El intento de asesi-
nato provocó la dimisión 
de la entonces directora 
del Servicio Secreto, Kim-
berly Cheatle.

Desde ese momento 
Trump, acostumbrado a los 
mítines multitudinarios, ha ce-
lebrado una decena de actos de 
campaña en recintos cerrados.

Este miércoles se mostró 
tranquilo. En un momento 
del discurso abandonó el es-
cenario y se acercó a la multi-
tud para interesarse por una 
persona que parecía indis-
puesta. Al finalizar, también 
se tomó su tiempo para salir.

Esta semana el millona-
rio hace campaña en va-
rios estados clave, coinci-
diendo con la Convención 
Demócrata de Chicago, 
con el objetivo de frenar el 
impulso de Harris. 

AFP
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EU ofrece promesas de 
tregua en Gaza, pero 
“no garantías”: Egipto

Egipto, uno de los media-
dores clave en el conflicto 
en Gaza, expresó el miér-
coles su escepticismo tras 
surgir nuevos detalles 
sobre la propuesta para 
superar las diferencias 
en las conversaciones de 
cese al fuego entre Israel 
y Hamas, un día antes de 
la reanudación de las con-
versaciones en El Cairo.

Los desafíos que ro-
dean a la llamada pro-
puesta para superar di-
ferencias parecen soca-
var el optimismo de un 
inminente acuerdo que 
el secretario de Estado, 
Antony Blinken, mostró 
en su más reciente visita 
a Oriente Medio esta se-
mana. Los esfuerzos di-
plomáticos se han redo-
blado conforme crecen 
los temores de una guerra 
a escala regional tras los 
recientes asesinatos se-
lectivos de líderes de Ha-
mas y Hezbollah, ambos 
atribuidos a Israel, y las 
amenazas de represalias.

Funcionarios de 
Egipto, que tiene un pa-
pel sin precedentes de 
mediador y parte afec-
tada, ya que comparte 
frontera con Gaza, dije-
ron a The Associated Press 
que Hamas no aceptará 
la propuesta de supera-
ción de diferencias por 
varias razones, además 
de su larga cautela sobre 
si un acuerdo realmente 
provocará el retiro de las 
fuerzas israelíes de Gaza 
y dará fin a la guerra.

Un funcionario egip-
cio, que tiene un cono-
cimiento directo de las 
negociaciones, dijo que la 
propuesta para superar 
diferencias exige la im-
plementación de la pri-
mera fase del acuerdo, 
que es la liberación, por 
parte de Hamas, de los re-
henes civiles más vulne-
rables. En la primera fase, 
las partes negociarían las 
fases segunda y tercera 
sin “garantías” a Hamas 
por parte de Israel o de los 
mediadores.

“Los estadunidenses 
ofrecen promesas, no ga-
rantías”, dijo el funciona-

rio. “Hamas no aceptará 
esto, porque práctica-
mente significa que libe-
rará a los rehenes civiles 
a cambio de una pausa de 
seis semanas en la lucha 
sin garantías de un cese 
al fuego permanente y 
negociado”.

Luego de sostener re-
uniones en los países me-
diadores Egipto y Qatar, 
Blinken dijo que, dado 
que Israel ha aceptado 
una propuesta para su-
perar las diferencias con 
el grupo armado, ahora 
la atención se centra en 
hacer todo lo posible para 
“lograr la participación de 
Hamas” y garantizar que 
ambas partes logren lle-
gar a un acuerdo sobre 
ciertos detalles clave re-
lacionados con la imple-
mentación.

“Nuestro mensaje es 
simple. Es claro y es ur-
gente”, dijo a reporteros 
antes de salir de Qatar. 
“Necesitamos un acuerdo 
de cese al fuego y de li-
beración de rehenes para 
llegar a la meta, y nece-
sitamos hacerlo ahora. El 
tiempo es esencial”.

AP

EL CAIRO

 Un funcionario egipcio subrayó que “necesitamos un acuerdo de cese al fuego y de liberación 
de rehenes para llegar a la meta, y necesitamos hacerlo ahora. El tiempo es esencial”. Foto Ap

Concluye Blinken su 
visita a Medio Oriente 
sin lograr cese al fuego

El secretario de Estado de 
Estados Unidos, Antony 
Blinken, concluyó su novena 
visita a Medio Oriente desde 
el inicio de la guerra en Gaza 
sin lograr ningún avance 
importante para un acuerdo 
de cese el fuego, y advirtió 
el martes que “el tiempo es 
esencial”, aún cuando Ha-
mas e Israel indicaron que 
todavía hay desafíos.

Tras sostener reuniones 
en los países mediadores 
Egipto y Qatar, Blinken 
dijo que, dado que Israel 
aceptó una propuesta para 
superar las diferencias con 
el grupo armado, ahora la 
atención se centra en ha-
cer todo lo posible para 
“lograr la participación de 
Hamas” y garantizar que 
ambas partes lleguen a un 
acuerdo sobre ciertos de-

talles clave relacionados 
con la implementación.

“Nuestro mensaje es sim-
ple. Es claro y es urgente”, 
anunció a reporteros antes 
de salir de Qatar. “Necesi-
tamos un acuerdo de cese 
al fuego y de liberación 
de rehenes para llegar a la 
meta, y necesitamos hacerlo 
ahora. El tiempo es esencial”.

La urgencia aumentó tras 
los recientes asesinatos se-
lectivos de líderes milicianos 
de Hamas y Hezbolá en Irán 
y Líbano, ambos atribuidos 
a Israel, y de las promesas de 
represalias que han hecho 
surgir temores de una gue-
rra a escala regional.

Se han divulgado pocos 
detalles sobre la así llamada 
propuesta de superación de 
diferencias presentada por Es-
tados Unidos, Egipto y Qatar. 
Blinken dijo que es “muy clara 
con respecto al programa y las 
ubicaciones de los retiros (del 
ejército israelí) de Gaza”.

AP

DOHA

Bombardeo israelí mata 
a jefe del brazo armado 
de Fatah en Líbano

Un bombardeo israelí mató 
este miércoles en Líbano a 
un jefe del brazo armado de 
Fatah, movimiento palestino 
con sede en Cisjordania ocu-
pada que acusó a Israel de 
querer desencadenar un con-
flicto regional derivado de la 
guerra en la franja de Gaza.

El ataque se produjo al 
término de la última gira 
del jefe de la diplomacia 
estadunidense, Antony 
Blinken, por Medio Oriente 
para tratar de lograr una 
tregua entre Israel y el mo-
vimiento islamita palestino 
Hamas, en el poder en Gaza.

En esta novena gira desde 
el inicio del conflicto, el se-
cretario de Estado no logró 
avances visibles en las nego-
ciaciones pero advirtió que 

la propuesta estadunidense 
podría ser “la última oportu-
nidad” para alcanzar la paz.

Washington considera 
que un alto el fuego ayudaría 
a evitar una conflagración re-
gional, incluyendo un posible 
ataque contra Israel por parte 
de Irán y sus aliados, como el 
Hezbolá libanés, en represalia 
por el asesinato del jefe de Ha-
mas el 31 de julio en Teherán, 
imputado al Estado hebreo.

Desde el inicio de la gue-
rra, Hezbolá intercambia 
disparos casi diariamente 
con Israel, que mató a nu-
merosos combatientes y di-
rigentes de este movimiento 
islamista aliado de Hamas.

Este miércoles, Israel 
tomó como objetivo en Si-
dón, en el sur de Líbano, 
a un dirigente de las Bri-
gadas de los Mártires de 
Al Aqsa, brazo militar de 
Fatah, rival de Hamas.

AFP

SIDÓN



Decenas de indígenas del 
pueblo waorani, que habita 
en la Amazonía de Ecuador, 
se movilizaron el martes 
a la capital del país, Quito, 
para exigir al gobierno que 
cierre, desmantele y repare 
el territorio intervenido por 
la explotación petrolera en 
el Parque Nacional Yasuní, 
una reserva de la biosfera.

Los manifestantes se 
concentraron frente a la 
sede del Ministerio de Ener-
gía, junto con representan-
tes de la Confederación de 
Nacionalidades Indígenas 
del Ecuador (Conaie) y su 
filial amazónica (Confe-

niae) para solicitar que se 
respeten los derechos de los 
pueblos originarios.

El presidente de la na-
cionalidad waorani, Juan 
Bay, explicó que el reclamo 
obedece a que ya se debió 
cumplir con el retiro de la 
actividad petrolera del Par-
que Nacional Yasuní, donde 
habita su pueblo, como se 
determinó en una consulta 
popular efectuada hace un 
año exactamente.

El 20 de agosto de 2023, 
58 por ciento de ecuatoria-
nos decidió en una consulta 
popular que las reservas de 
crudo del Bloque 43-ITT, 
ubicadas en el Parque Na-
cional de Yasuní, perma-
necieran en el subsuelo de 
manera indefinida.

Este mandato popular 
suponía la retirada de la 
industria petrolera de este 
sector de la Amazonía en 
un plazo máximo de un año.

El 8 de mayo de este 
año, el presidente de Ecua-
dor, Daniel Noboa, publicó 
un decreto ejecutivo por el 
que se creó un comité para 
ejecutar el resultado de la 
consulta popular, confor-
mado por los ministerios de 
Energía y de Ambiente, en-
tre otros, y la empresa esta-
tal Petroecuador que opera 
desde 2016 el Bloque 43-ITT.

Bay recriminó que en 
este comité de ejecución de 
la voluntad popular del Ya-
suní no estén presentes los 
pueblos indígenas afectados 
y exigió que la nacionalidad 

waorani sea considerada 
como parte del mismo.

De igual manera, Bay co-
mentó que se requiere orga-
nizar una Cumbre Interna-
cional por el Yasuní, en la 
que participen los gobiernos 
nacional y locales, así como 
organizaciones extranjeras 
para “armar y construir jun-
tos una hoja de ruta para el 
futuro de estos pueblos, para 
poder salvar la tierra”.

Además, Bay consideró 
como “demasiado tiempo” el 
anuncio del ministro de Econo-
mía, Juan Carlos Vega, quien el 
lunes aseguró que el cierre de 
las operaciones en el Bloque 
ITT tardaría unos cinco años.

La vicepresidenta de la 
Conaie, Zenaida Yasacama, 
declaró que el Estado ecuato-

riano no ha cumplido con la 
sentencia que, tras la consulta 
popular, decretó el retiro pro-
gresivo y ordenado de todas las 
actividades relacionadas con la 
extracción de petróleo en la 
zona en el plazo de un año.

Yasacama pidió que se 
respete la “lucha histórica” 
por la que el 20 de agosto 
de 2023 los ecuatorianos 
votaron en contra de esta 
explotación petrolera, pero 
se lamentó de que aún no se 
hayan ejecutado acciones ni 
haya resultados relaciona-
dos con la decisión popular.

“Por eso hoy queremos 
hacer escuchar nuestras 
voces como mujeres, como 
hombres, defensores y de-
fensoras de nuestros terri-
torios”, exclamó Yasacama.

Civiles ucranios de la región de 
Donetsk huyeron este miérco-
les masivamente del avance de 
las tropas rusas, que mantie-
nen su empuje en el este pese a 
la ofensiva lanzada por tropas 
ucranias en territorio ruso.

El ejército ruso tomó en las 
últimas semanas varias aldeas 
y se encuentra actualmente a 
unos 10 kilómetros de Pokro-
vsk, una localidad de unos 53 
mil habitantes, que las auto-
ridades ucranias llamaron a 
evacuar de forma urgente.

Periodistas de Afp cru-
zaron en la zona a Maksim, 
un minero de 40 años, que 
cuenta del ambiente “muy 
tenso” que reina en Pokrovsk. 
“Decidí irme porque la vida 
es más importante”, explica.

Anatoli, de 60 años, relata 
que fue testigo de dos ataques. 
“¡Qué desperdicio! Gracias a 
Dios, todos están vivos, pero 
la gente se marchó”, agrega.

Las autoridades regionales 
ordenaron el lunes la “eva-
cuación forzosa” de familias 
con niños de Pokrovsk, una 
ciudad que se encuentra en 
una carretera que conduce 

a los bastiones ucranios de 
Chasiv Yar y Kostiantinivka.

Kursk, Pokrovsk, 
Niu York

El ejército ruso reivindicó 
el miércoles la toma de Zhe-
lanne, unos veinte kilóme-
tros al este de Pokrovsk.

El martes, anunció la cap-
tura del municipio de Niu 
York, presentado por Rusia 
como un importante núcleo 
logístico de las tropas ucranias, 
en la aglomeración de Toretsk.

Soldados y blogueros 
ucranios aseguraron sin em-
bargo el miércoles que parte 
de Niu York seguía bajo con-
trol de las fuerzas de Kiev.

La ofensiva ucrania lan-
zada el 6 de agosto en la región 
rusa de Kursk concita la aten-
ción internacional porque ha 
levado las hostilidades al terri-
torio del atacante, pero el epi-
centro de los combates sigue 
siendo la cuenca del Donbás, 
el este industrial de Ucrania.

Y las tropas rusas, que 
invadieron Ucrania hace 
dos años y medio, están me-
jor equipadas y son más nu-
merosas que las ucranias.

En la región de Kursk, las 
fuerzas ucranias aseguraron 

el martes que controlaban 
mil 263 kilómetros cuadra-
dos y 93 localidades, un 
poco más que el día anterior.

Su mayor captura rei-
vindicada hasta el mo-
mento es la pequeña ciudad 
de Sudzha, que tenía 5 mil 
500 habitantes antes de la 

incursión, a 8 kilómetros de 
la frontera con Ucrania.

El comandante en jefe 
de las Fuerzas Arma-
das ucranias, Oleksandre 
Sirski, indicó que sus tro-
pas “avanzaron de 28 a 35 
kilómetros cuadrados en 
territorio ruso”.

Ucrania afirma que esa 
operación pretende crear una 
“zona de amortiguamiento” 
en suelo ruso que aleje las 
plataformas de bombardeo, 
obligar a Moscú a redesple-
gar fuerzas de otros frentes 
e incluso usar esas regiones 
como moneda de cambio.

Ordenan la evacuación en Pokrovsk, 
Ucrania, ante avance de tropas rusas
AFP
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Pueblo waorani exige fin de la explotación petrolera en el Yasuní

EFE

QUITO

▲ Familias ucranianas de la región de Donetsk se movilizaron este miércoles masiva-
mente para huir del avance de las tropas rusas, que mantienen su empuje en el este a 
pesar de la ofensiva implementada por Ucrania en la región de Kursk, Rusia. Foto Ap
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Cinco cuerpos fueron ha-
llados este miércoles entre 
los restos del yate de lujo 
del magnate británico de 
la tecnología Mike Lynch 
que se hundió el lunes en 
Sicilia, reduciendo todavía 
más las posibilidades de 
encontrar con vida al úl-
timo desaparecido.

Los cinco cadáveres, ha-
llados por la tarde y aún sin 
identificar, elevan el balance 
de víctimas a seis muertos, 
tras la recuperación el lunes 
del primer cuerpo.

Poco antes de que se 
anunciara el hallazgo de 
dos cuerpos este miércoles, 
un periodista de Afp vio 

media docena de embarca-
ciones abandonar en cues-
tión de minutos el puerto 
de Porticello, lugar del nau-
fragio al este de Palermo.

Algunos regresaron más 
tarde y depositaron dos bol-
sas para cadáveres en una 
carpa situada en el muelle.

Horas antes de la 
tromba marina ocurrida el 
lunes al amanecer, se es-
taba llevando a cabo una 
fiesta en el Bayesian, el yate 
de 56 metros de eslora con 
bandera británica, anclado 
a 700 metros del puerto de 
Porticello, con 12 pasajeros 
y 10 tripulantes a bordo.

Lynch, acaudalado hom-
bre de negocios apodado 
el Bill Gates británico, cele-
braba con sus amigos, co-
laboradores y abogados su 

absolución en junio en un 
juicio por fraude en Estados 
Unidos que podría haberle 
costado años de prisión.

El barco se hundió en 
minutos y 15 personas, in-
cluidos nueve tripulantes, 
fueron rescatadas. Otro 
miembro de la tripulación 
fue encontrado muerto.

Las seis personas que se-
guían desaparecidas el miér-
coles por la mañana son 
Mike Lynch y su hija Han-
nah, Jonathan Bloomer, pre-
sidente del consejo de admi-
nistración de Morgan Stan-
ley International, así como 
su esposa y Chris Morvillo, 
un abogado que defendió a 
Mike Lynch en su juicio en 
Estados Unidos, y su esposa.

Las operaciones de bús-
queda continúan para en-

contrar al último desapare-
cido, pero los bomberos indi-
caron que la operación estaba 
siendo “larga y complicada”.

Un jefe de los guardacos-
tas, el capitán Vincenzo Za-
garola, ya había declarado el 
martes en la radio italiana 
que era “difícil imaginar” que 
la búsqueda terminase bien.

La oposición adelantó el miér-
coles que considerará “in-
eficaz y nula” una eventual 
sentencia de la corte suprema 
para “certificar” la cuestio-
nada relección del presidente 
Nicolás Maduro en Vene-
zuela, según una carta abierta 
publicada por sus dirigentes.

Maduro fue proclamado 
reelecto el 29 de julio para un 
tercer mandato de seis años, 
hasta 2031, con 52 por ciento 
de los votos, pero la autoridad 
electoral no ha publicado el 
detalle del escrutinio al ale-
gar que su sistema fue blanco 
de un jaqueo. La oposición 
denuncia fraude y reivindica 
el triunfo de su candidato Ed-
mundo González Urrutia.

El gobernante izquierdista 
acudió entonces al Tribunal 
Supremo de Justicia (TSJ), 
acusado de estar a su servi-
cio, para pedirle “certificar” la 
elección del 28 de julio.

“Sería ineficaz y nula toda 
eventual sentencia de la Sala 
Electoral (del TSJ) que pueda 
validar el fraude electoral 
que se pretende imponer”, se-
ñaló el documento divulgado 
en redes sociales por la líder 
opositora María Corina Ma-
chado y González Urrutia.

“Los magistrados” del 
TSJ “estarían violando los 
derechos inalienables de los 
electores e incurrirían en 
responsabilidad penal, civil 
y administrativa”, añadió la 
carta, avalada por la coali-
ción Plataforma Unitaria.

El texto acusa a la au-
toridad electoral de in-
cumplir sus funciones: “La 
Sala Electoral (…) no puede 
atribuirse las funciones y 
facultades del órgano elec-
toral, pues no le competen”.

“El CNE (Consejo Nacio-
nal Electoral) es el órgano 
constitucionalmente obli-
gado a totalizar los votos 
de los venezolanos y a pu-
blicar las actas de escruti-
nio de esos votos. Sin em-
bargo (…), esa institución 
no cumplió con los lapsos 
previstos y se ha negado 
a presentar los resultados 
por mesa”, continuó.

Rechazarán la 
“certificación” 
para relección de 
Nicolás Maduro

AFP

CARACAS

Hallan otros cinco cuerpos tras 
naufragio del Bayesian en Italia

AFP

PORTICELLO

Horas antes del hundimiento, se estaba llevando a cabo una 

fiesta en el yate de lujo, con 12 pasajeros y 10 tripulantes a bordo

EMBARCACIÓN PERTENECÍA AL MAGNATE MIKE LYNCH

▲ El hallazgo de los cinco cadáveres, aún sin identificar, elevan el balance de víctimas a seis muertos, tras la recupe-
ración el lunes del primer cuerpo; las posibilidades de encontrar con vida al último desaparecido son mínimas. Foto Ap
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¡BOMBA!
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Ya’abach máako’ob ti’ waorani 
kaaj, péeknajo’ob le martes 
máanika’ tak tu noj kaajil le 
lu’umo’, Quito, ti’al u k’áatiko’ob 
ti’ jala’ache’ ka yanak u k’a’alal, u 
tse’elel u ba’alumbáaj yéetel ti’al 
ka utskíinsa’ak k’áax ch’a’aban 
ti’al u jóok’sa’al petróleo tu 
kúuchil Parque Nacional Yasuní, 
k’áax kaláanta’an.

Ajlíik’saj t’aano’obe’ tu 
much’ajubáajo’ob aktáan u 
kúuchil Ministerio de Energía, 
yéetel máaxo’ob táaka’ano’ob 

ichil Confederación de 
Nacionalidades Indígenas del 
Ecuador (Conaie), beyxan le 
yaan ti’ amazónicail lu’ume’ 
(Confeniae) ti’al u k’áatiko’ob 
ka chíimpolta’ak u páajtalil 
máasewal kaajo’ob.

Máax jo’olbesik waorani 
kaaj, Juan Bay, tu tsolaje’ le 
ba’ax ku k’áata’alo’ unaj úuch 
luk’sa’ak u páajtalil u meyaj 
petrolera ichil Parque Nacional 
Yasuní, tu’ux ets’ekbal u 
kaajal, je’el bix jets’a’ab ka’aj 

k’áatchibta’ak kaaj kex walkil 
jump’éel ja’ab paachil. 

Tu k’iinil 20 ti’ agosto ti’ u 
ja’abil 2023e’, u 58 por sientoil 
ecuadorilo’obe’ tu jets’ajo’ob 
ti’ k’áatchi’il kaje’, ka p’a’atak 
yáanal lu’um petróleo líik’sa’an 
ichil Bloque 43-ITT, tu kúuchil 
Parque Nacional de Yasuní. 

Jeets’ile’ ku k’a’abéetkunsik 
ka’ach ka yanak u jóok’sa’al 
petrolera mola’ay te’el 
Amazoníao’ tu jach xaanile’, 
ichil jump’éel ja’ab.

Tu k’iinil 8 ti’ mayo 
ti’ le ja’aba’, u jala’achil 
Ecuador, Daniel Noboa, tu 
ts’áaj k’ajóoltbil jump’éel 
a’almajt’aan tu’ux yanchaj 
junmúuch’ máako’ob ti’al 
u yila’al ka beeta’ab ba’ax 
chíikpaj te’el k’áatchi’il kaajo’, 
tu’ux yanchaj u máakilo’ob 
Energía y de Ambiente, 
ichil uláak’o’ob, beyxan u 
meyaj máakilo’ob u mola’ayil 
Petroecuador, káaj u meyajtik 
Bloque 43-ITT, tu ja’abil 2016.

Waorani kaaj, tu 
Amazoníail Ecuadore’, 
ku k’áatik xu’uluk 
u seten ch’a’abal 
petróleo yaan Yasuní
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